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По сути армейские вертолеты семейства
Ми-8/17 и являются базовыми. Но пра-
вильней говорить не о конкретных моди-
фикациях, а о платформах многоцелевых
вертолетов, в данном случае – типа Ми-
8АМТ/Ми-8МТВ. 

Действительно, в ходе операции ВКС РФ
в Сирии широко применялся военно-
транспортный вертолет Ми-8АМТШ, кото-
рый предлагается на экспорт под

обозначением Ми-171Ш. Так же, как и Ми-
35М, Ми-171Ш оптимально подходит для
выполнения задач по борьбе с террориз-
мом. Отличительной особенностью винто-
крылой машины является возможность
перевозки легких многоцелевых автомо-
билей с пулеметно-гранатометным воору-
жением.

Вертолеты Ми-8АМТШ способны перево-
зить до 4 тонн грузов внутри фюзеляжа

или крупногабаритные грузы массой 4
тонны на внешней подвеске.
Машины обладают высокими характери-
стиками живучести и благодаря чему
могут быть успешно использованы при
проведении различных спецопераций, в
том числе поисково-спасательных и ме-
дико-санитарных.
Новые модификации Ми-8 способны со-
вершать полеты в ночных условиях и на
предельно низких высотах.

Сирийская кампания
продемонстрировала, какие
вертолеты наиболее востребованы
или, точнее сказать, наиболее удобны
для ведения войны с хорошо
вооруженной террористической
армией, с повстанцами. Судя по
известным открытым данным,
наибольшая нагрузка легла на
вертолеты в полной мере сочетающие
транспортные и штурмовые
возможности. Речь о Ми-8АМТШ. И
именно этот вертолет рекомендован
госзаказчикам для широкой сферы
применения – для проведения
спецопераций, медико-санитарных
миссий и ПСО. В чем преимущества
этой машины в подобных условиях
боевых действий? И можно ли
сказать, что эта модель станет
базовой для Вооруженных Сил?
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Обновленная техника с расширенным функционалом сможет максимально эффективно решать боевые задачи 

ВАЖНЫЙ РАЗГОВОР

2

Интервью с заместителем генерального
директора по продажам военной
вертолетной техники холдинга
«Вертолеты России» Владиславом
Савельевым

Наращивая темпы модернизации



ВМФ России.  На новой версии машины
внедрены современные виды передачи
информации в реальном времени как на
наземные или корабельные командные
пункты, так и на другие вертолеты. Это
машины с расширенным функционалом,
которые при применении в строевых ча-
стях будут максимально эффективно ре-
шать задачи по обнаружению кораблей и
субмарин противника.

А каковы настоящие перспективы разве-
довательно-ударного Ка-52 «Аллигатор»,
какое место в строю занимает эта ма-
шина? Как она зарекомендовала себя в
условиях боевых действий с точки зрения
своих тактических возможностей?   

Разведывательно-ударный вертолет Ка-52
«Аллигатор» серийно выпускается для
нужд Минобороны России с 2007 года. Он
предназначен для уничтожения танков,
бронированной и небронированной бое-
вой техники, живой силы, вертолетов и
других летательных аппаратов противника
на переднем крае и в его тактической глу-
бине, в любых погодных условиях и в
любое время суток.
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Также идет модернизация и обновление
парка вертолетов корабельного базирова-
ния. Это в первую очередь Ка-27М, самый
легкий из корабельных соосников – Ка-
226Т и Ка-52К. Чем это поколение мор-
ских вертолетов превосходит своих
предшественников?

В 2017 году Кумертауское авиационное
производственное предприятие передало
своим заказчикам четыре вертолета Ка-
226Т корабельного базирования, а весной
этого года – еще два. В отличие от «сухо-
путной» версии легкий многоцелевой вер-
толет Ка-226Т имеет систему
складывания лопастей несущего винта.
Это уникальная по ключевым параметрам
машина, которая может применяться на
легких боевых кораблях. Подобного реше-
ния нет ни в одних ВМС мира. Летатель-
ный аппарат оборудован новейшим
комплексом бортового оборудования, а
его компоненты и системы приспособ-
лены к работе в условиях агрессивной
морской среды.

Холдинг также продолжает работу по мо-
дернизации вертолетов Ка-27 в интересах

Машина в ходе боевого применения пол-
ностью вписалась в ту тактическую роль,
которая ей была отведена, и даже превзо-
шла исходный круг своих боевых обязан-
ностей.

www.helicopter.su

Ка-52 «Аллигатор» в
ходе боевого
применения полностью
вписался в ту
тактическую роль,
которая была ему
отведена, и даже
превзошел исходный
круг своих боевых
обязанностей
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Ка-52 «Аллигатор» снабжен устрой-
ствами, уменьшающими, рассеивающими
и искажающими тепловой след двигате-
лей, системой радиоэлектронной защиты,
а также средствами активного противо-
действия. Вертолет оснащен самой совре-
менной авионикой и мощным
вооружением, которое может варьиро-
ваться в зависимости от поставленных
боевых задач.

В настоящий момент все запланирован-
ные к поставке вертолеты Ка-52 сданы
представителям Минобороны Россий-
ской Федерации в срок и с надлежащим
качеством. Обеспечение российских
ВКС современными разведывательно-
ударными вертолетами является для
холдинга «Вертолеты России» одной из
приоритетных задач и вкладом в укреп-
ление обороноспособности страны. В на-
чале года руководство Минобороны РФ
озвучило планы по закупке 114 таких
вертолетов. Мы со своей стороны
можем отметить, что холдинг готов ис-
полнить такой заказ своевременно и в
нужные сроки, для этого у нас есть и
компетенции и производственные мощ-
ности.

Расскажите о новой военной версии вер-
толета Ми-26 для Минобороны РФ. Ма-
шина, про которую говорили, что ее
произвели в избытке еще 20 лет назад, не
просто вернется, а предстанет полностью
обновленной?

К настоящему времени на «Роствертоле»
изготовлен опытный образец тяжелого
вертолета Ми-26Т2В, который после уча-
стия в международном военно-техниче-
ском форуме «Армия-2018» будет
передан специалистам МВЗ им. М.Л.
Миля для проведения предварительных
испытаний. По их завершении машина от-
правится на государственные испытания.
Модернизация вертолета обеспечивает
возможность круглосуточного и всепогод-
ного применения, улучшение эргономики
кабины экипажа, автоматизацию процес-
сов пилотирования, навигации и связи,
снижение нагрузки на экипаж и повыше-
ние безопасности полетов. Кроме того, на
вертолет устанавливается новейший бор-
товой комплекс обороны «Витебск».

В государственной программе вооруже-
ния до 2027 года предусматривается
оснащение войск тяжелыми вертолетами
именно в этой модификации, серийное
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Ми-171Ш оптимально
подходит для
выполнения задач по
борьбе с терроризмом.
Машины обладают
высокими
характеристиками
живучести и
оснащенности,
благодаря чему могут
быть успешно
использованы при
проведении различных
спецопераций, в том
числе поисково-
спасательных и медико-
санитарных.
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производство планируется запустить в
2019 году.

Появилась информация о вероятном воз-
вращении в строй Ми-14ПЛ. Насколько
концепция этого вертолета согласуется со
стратегией и потребностями ВМФ?

Холдинг «Вертолеты России» в настоящий
момент прорабатывает с Минобороны
России вопрос о модернизации вертоле-
тов-амфибий Ми-14ПЛ. Окончательное
решение о том, в какой конфигурации и в
каком объеме эти работы будут прово-
диться, остается за российским военным
ведомством и пока еще не принято. В
любом случае, «Вертолеты России» го-
товы к любым заказам и готовы присту-
пить к модернизации Ми-14, в случае если
будет заключен соответствующий конт-
ракт.

С момента создания модели было по-
строено более 270 таких вертолетов. В
свое время они активно поставлялись в
зарубежные страны. 

Что «Вертолеты России» представляют на
Армии-2018? Немного расскажите об этих
новинках.

Помимо уже упомянутого Ми-26Т2В на
выставке представлена линейка обнов-
ленных ударных вертолетов типа Ми-28
и Ми-35. В частности, мы показываем
модернизированный Ми-28НЭ в новом
техническом облике. У него обновлена
несущая система, состав вооружения и
силовая установка. На «Армии-2018»
также представлены модернизирован-
ные Ми-35М и Ми-35П, которые про-
учили новую авионику, значительно
расширившую возможности этих верто-
летов.

Кроме того, холдинг «Вертолеты России»
демонстрирует на «Армии-2018» натур-
ные образцы – Ми-171Ш с расширенными
возможностями, Ми-17В-5, Ка-226.80 и
Ансат в патрульном исполнении. В рамках
экспозиции «Вертолетов России» в демо-
центре госкорпорации Ростех гости и
участники форума могут ознакомиться с
моделями ударных вертолетов, а также с
опытным образцом конвертоплана
VRT30.

Как в настоящее время выстраивается
послепродажное обслуживание вертолет-
ной техники, поставляемой Минобороны
РФ?

С Министерством обороны РФ мы пере-
шли к заключению государственных конт-
рактов жизненного цикла. Этот формат
позволяет нам выстраивать сотрудниче-
ство на долгосрочную перспективу. Те-
перь мы можем заблаговременно
определить потребности Минобороны,
оценить имеющиеся ресурсы, заключить
все необходимые договоры, и вести пла-
номерную работу по поставкам необходи-
мых комплектующих изделий.

На основных аэродромах базирования ар-
мейской авиации мы разместили посто-
янных технических представителей от
предприятий холдинга.  Для координации
их действий и оперативного решения во-
просов создан ситуационный центр сопро-
вождения эксплуатации. 

Работа по государственным контрактам
жизненного цикла существенно сокращает
временные издержки на подготовку вер-
толетов к выполнению задач, что чрезвы-
чайно важно для поддержания
обороноспособности нашей страны на
должном уровне. 

www.helicopter.su



Международный технологический форум
Иннопром-2018, который в этом году про-
ходил в столице Урала, Екатеринбурге,
вновь стал центром демонстрации новых
разработок, способных обеспечить ком-
плексное развитие целого ряда важных
отраслей промышленности, на острие тех-
нологических идей завтрашнего дня. Он
наглядно показал, как современная си-
стема взаимоотношений различных от-
раслей, благодаря своей открытой
архитектуре, способна обеспечить синер-
гетический эффект практически в любой
производственной сфере.

Главная ярмарка промышленной техники,
оборудования и услуг подтвердила статус
основной площадки для лидеров индустри-
ального сектора – на площади 50 тысячах
квадратных метров выставочных площа-
дей были выстроены стенды более 600
компаний из 20 стран мира: Беларусь,
Венгрия, Великобритания, Германия,
Дания, Индия, Италия, Республика Казах-
стан, Китай, Республика Корея, Россия,
Словакия, США, Франция, Финляндия,
Швейцария, Швеция, Чехия, ЮАР, Япо-
ния.

107 стран приняли участие в Иннопром-
2018 в качестве экспонентов, делегатов,
почетных гостей и представителей биз-
неса. Количество натуральных образцов
продукции робототехники и машинострое-
ния, представленных на стендах выставки
перевалило за 800, практически удвоив-
шись с прошлого года.

Выставку поддержали представители
международных ассоциаций, такие как
Международная Федерация робототех-
ники (IFR), Союз машиностроителей Гер-
мании (VDMA), Корейская ассоциация

ГЛАВНОЕ СОБЫТИЕ

Среди главных трендов развития технологических отраслей - новые материалы и новые алгоритмы управления
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Некоторые итоги главного 
технологического форума



стрия» за большие достижения в сфере
инновационной промышленности, за идеи,
меняющие мир».

Главным профильным спикером техноло-
гического форума стал министр промыш-
ленности и торговли РФ Денис Мантуров,
который в первый день работы выставки
осмотрел экспозицию, посетив нацио-
нальные стенды Германии, Италии, Япо-
нии, Швейцарии, а также стенды
компаний-производителей Dassault Sys-
tèmes, Kuka Robotics, FANUC, ABAGY Ro-
botic systems, Siemens, DMG Mori,
компании «Цифра» и объединенную экс-
позицию аддитивных технологий. 

Денис Мантуров рассказал, что Минпром-
торг России намерен изменить работу
торговых представительств, для этого
часть сотрудников торгпредств перейдут
на работу в Российский экспортный
центр, и часть услуг представительств ста-
нет для бизнеса платной. 

Глава «Российского экспортного центра»
Андрей Слепнев рассказал о планах объ-

единения институтов поддержки экспорта
на базе РЭЦ к 2021 году: «Основной под-
ход в плане упрощения регулирования –
это создать систему «одного окна» на
базе РЭЦ со включением в нее всех за-
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развития торговли (KOTRA), Корейская
ассоциация машиностроения (Korea Asso-
ciation of Machinery Industry), Корейская
международная торговая ассоциация
(KITA), Корейская ассоциация робототех-
ники (KAR), Korea Institute of Robot Indus-
try Advancement  (KIRIA), Швейцарское
объединение машиностроительной, элек-
тротехнической и металлургической про-
мышленности «Свиссмем», Китайская
ассоциация промышленной робототехники
(CRIA) и Федерация машиностроения
Китая (CMIF). 

Впервые Иннопром-2018 посетил заме-
ститель председателя правительства РФ
Дмитрий Козак. Вице-премьер посетил на-
циональную экспозицию Швейцарии,
стенд компании DMG Mori и объединен-
ную экспозицию аддитивных технологий, а
также вручил Национальную промышлен-
ную премию «Индустрия-2018» компании
«Монокристалл» – крупнейшему в мире
производителю синтетического сапфира
для индустрии светоизлучающих диодов и
потребительской электроники. «Сегодня
нам нужны прорывные инициативы, высо-

котехнологичные, открытые к будущему, и
таких в российском бизнесе немало. Се-
годня я с огромным удовольствием вручу
успешным руководителям российских
компаний Национальную премию «Инду-

действованных ведомств и (обеспечить)
возможность экспортерам в электронной
форме представлять все необходимые до-
кументы. К 2021 году мы должны запу-
стить такую систему и обеспечить
покрытие минимум 10% всех экспортных
операций».

Межведомственная рабочая группа по
развитию аддитивных технологий одоб-
рила проект плана развития отрасли до
2025 года. На Иннопром-2018 прошло со-
брание рабочей группы по развитию адди-
тивных технологий в составе 59 человек.
Генеральный директор «Всероссийского
научно-исследовательского института
авиационных материалов» Евгений Каб-
лов рассказал о сформированном плане
развития аддитивных технологий в России
на период до 2025 года: «Мы  выполняли
эту работу по поручению Президиума Со-
вета при президенте РФ по модерниза-
ции: сформировать проект комплексного
плана по использованию аддитивных тех-
нологий при создании вооружений, воен-
ной и специальной техники. В работе над
планом принимали участие 40 организа-

ций и более полусотни экспертов. Объем
бюджетных ассигнований оценивается в
89 млрд. рублей».
Ведущие российские промышленные пред-
приятия приняли участие в экспозиции

Зампред Правительства РФ Дмитрий Козак знакомится с экспозицией
Глава Роснано Анатолий Чубайс на сессии «Новые
материалы в промышленности»



На главной стратегической сессии Инно-
пром «Люди, Машины, Софт: эффектив-
ность взаимодействия» при участии
заместителя председателя правительства
РФ Дмитрия Козака и министра промыш-
ленности и торговли РФ Дениса Манту-
рова обсудили главный вопрос
руководителей глобальных компаний о со-
отношении технического обеспечения,
персонала и программного обеспечения.
Заместитель председателя правительства
РФ Дмитрий Козак дал экспертную оценку
уровню роботизации в России: «У нас на
10 тысяч рабочих приходится только 3
промышленных робота. Однако, в сред-
нем по всему миру – 69, а в странах, ли-
дирующих по уровню цифровизации, –
более 100».

В рамках Российско-японского промыш-
ленного форума прошла сессия «Перспек-
тивы сотрудничества России и Японии в
эпоху цифровых технологий». На меро-
приятии заместитель министра промыш-
ленности и торговли РФ Олег Бочаров
призвал компании подготовиться к пере-
ходу на программу цифровой экономики:
«Я думаю, что в ближайшем месяце пра-
вительство примет программу цифровой
экономики России, это национальный про-
ект, внутри которого Министерство про-

интегратора
Росатома.

Экспозицию РусАТ
также посетили пред-

ставители российской про-
мышленности и науки: ОДК, ОСК,
РЭП-Холдинг, ВИАМ. В ходе встреч об-
суждались актуальные вопросы примене-
ния аддитивных технологий в
авиадвигателестроении, судостроитель-
ной отрасли и энергетике, в том числе, в
ракурсе проведения испытаний и серти-
фикации опытных образцов изделий, по-
лученных способом металлической
3D-печати.

Руководитель Федерального агентства по
техническому регулированию и метроло-
гии Алексей Абрамов в рамках деловой
программы выступил с докладом о разра-
ботке национальных стандартов и работе
программы «Аддитивные технологии»:
«Принято уже 10 стандартов  в области
аддитивных технологий, еще 17 находится
в работе. Считаю, что нам надо активнее
выходить на площадку ICO, так как ряд
наших отечественных разработок не
имеет аналогов. Остро необходимо созда-
ние в отрасли контрольно-измерительной
аппаратуры и оценка параметров гото-
вого изделия». 

ГЛАВНОЕ СОБЫТИЕ

«Аддитивные технологии» в рамках Меж-
дународной промышленной выставки Ин-
нопром-2018. Свои перспективные
технологические разработки представили
13 российских компаний, включая «НПП
«Лазерные системы», «ВИАМ», ГК «Ла-
зеры и аппаратура», «Тоталзед», «Руса-
том – Аддитивные технологии»,
«Аркон», «ОСК» и ряд других. 

Аддитивные технологии
одни из самых передо-
вых и востребованных
в мире, они позво-
ляют существенно
повысить эффектив-
ность на производ-
ствах, в разы
сократить время про-
изводственного
цикла, а также значи-
тельно повысить каче-
ство конечного продукта.
Они широко применяются в
таких отраслях как строительство,
сельскохозяйственная промышленность,
машиностроение и металлообработка, су-
достроение, авиастроение, космонавтика.

На Иннопром-2018 состоялись перего-
воры с представителями ведущих фран-
цузских концернов Dassault Systèmes,
FIVES Additive technologies, ESI Group, eX-
cent, 3D CERAM, проявивших интерес к
оборудованию и технологиям отраслевого
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Для будущего единого
федерального центра
санавиации России до
2021 года будут
выпущены 100
вертолетов «Ансат»  



компаний «Леотек», а также меморандум
в рамках деловой программы между Ко-
рейской ассоциации международной тор-
говли (KITA) и Корпорацией развития
Среднего Урала (КРСУ). 

Корейская экспозиция разместилась в
Павильоне №1 и заняла самую большую
площадь на территории выставки – более
3000 кв. м. Всего экспозиция страны-
партнера была представлена 105 стен-
дами ведущих корейских предприятий,
работающих в сфере  машиностроения,
робототехники, автомобилестроения,
энергетики, промышленного оборудова-

ния, металлообработки, потребительских
товаров и туризма. Самые крупные экс-
позиции представили: Doosan Infracore,
PT Coupling, Hyundai Motors (представ-
ляющая первый гибридный автомобиль
Ioniq electric), IRROBOT, TagTec, Jungwoo
Motor, Yongsung Electriс.  

ГЛАВНОЕ СОБЫТИЕ

В приветственном слове первый замести-
тель министра торговли, промышленности
и энергетики Республики Корея Ин Ли Хо
подчеркнул, что «Иннопром 2018 – это
больше, чем выставка, это первый резуль-
тат июньской встречи 2018 года на выс-
шем уровне, где лидеры обеих стран
договорились о тесном взаимовыгодном
сотрудничестве. Особую ставку на Инно-
пром-2018 правительство Кореи сделало
на машиностроение, а также такие инно-
вационные отрасли как  робототехника,
электромобили и дронотехника».
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мышленности и торговли РФ разработало
программу цифровых производств. Уже в
ближайшие месяцы мы представим на об-
суждение цифровой стандарт предприя-
тия, и только те предприятия, которые
будут обладать нужным набором цифро-
вых инструментов будут получать весь
комплекс государственной поддержки».

Страна-партнер Иннопром-2018 Рес-
публика Корея
В состав делегации страны-партнера Рес-
публики Корея на Иннопром-2018 вошли
порядка 400 представителей бизнеса и
власти, которые провели в рамках вы-

ставки более 670 переговоров. На Инно-
пром было подписано 5 двусторонних
меморандумов между Joy Drone и Copter
Express, IREA Chemicals и компанией
«Группа О3», U-Jin Tech и «СД Групп», Jin
Sung Ent и Сибирской технологической
компанией, Hwaseung Exwill и группой

Глава Минпромторга Денис Мантуров с участниками Пятого Российско-Китайского ЭКСПО



Вертолетная повестка Иннопром-2018
Значимой темой Иннопром-2018 можно
назвать все, что связано с санитарной
авиацией. И здесь на первое место вышли
возможности оснащения воздушных судов
медицинским оборудованием. Так в ходе
форума холдинг «Швабе» Госкорпорации
Ростех подписал соглашение с правитель-
ством Свердловской области по вопросам
адаптации медицинского оборудования
для санитарной авиации региона. Вместе с
ними к меморандуму присоединились де-
легаты от Национальной службы санитар-
ной авиации и Уральского
оптико-механического завода граждан-
ской авиации (УОМЗ).

«Стороны меморандума будут оказывать
друг другу максимальное содействие. Это
очень важная работа, результаты которой
помогут спасти тысячи жизней. Холдинг
«Швабе» занимается решением важных
социальных задач не один год. Мы осна-

ГЛАВНОЕ СОБЫТИЕ
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щаем современным оборудованием здра-
воохранительные учреждения по всей
России, в том числе удаленные населен-
ные пункты. Развиваем направления циф-
ровой и мобильной медицины. Постоянно
улучшаем качество и повышаем доступ-
ность медицинских услуг в стране. Разви-
тие санитарной авиации – правильный и
логичный шаг в этом направлении», – рас-
сказал генеральный директор «Швабе»
Алексей Патрикеев.

Стоит отметить, что производственные
возможности УОМЗ позволяют выпускать
широкий спектр медицинского оборудова-
ния, которым оснащают перинатальные,
кардиологические и онкологические
центры, поликлиники и фельдшерско-аку-
шерские пункты.

В продолжение темы «воздушной меди-
цины» Уральский завод гражданской авиа-
ции представил на Иннопром-2018 первый

вертолет Bell-407, собранный в Екатерин-
бурге, с медицинским модулем, который и
предстоит выпускать УОМЗ. Кстати, по за-
казу Министерства здравоохранения это
воздушное судно приобрела Национальная
служба санитарной авиации (НССА). Вер-
толет уже заступил на дежурство в Екате-
ринбурге. НССА намерена купить еще 32
воздушных судна для работы в регионах
России. В результате совокупный заказ на
медицинские вертолеты составит около
8,5 миллиардов рублей, при стоимости од-
ного оборудованного воздушного судна в
257 миллионов рублей.

Безопасность остается одним из главных
критериев качества вертолетной техники.
В этой связи интересен проект, который
представили на Иннопром-2018 специали-
сты Казанского вертолетного завода
(КВЗ) холдинга «Вертолеты России» – де-
монстрационный стенд с установленной
системой активного гашения вибраций,
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энергопоглощающим креслом и фрагмен-
том настила пола. Этот комплекс предна-
значен для установки на вертолетах
«Ансат» и обеспечивает комфортный
полет и дополнительные опции по безопас-
ности. Стоит отметить, что именно
«Ансат» планировался в качестве основ-
ного вертолета для создаваемого в бли-
жайшей перспективе единого
федерального центра санитарной авиации
России. Предполагалось до 2021 года вы-
пустить под эти цели 100 воздушных судов.

Что касается разработки КВЗ, то пасса-
жирское энергопоглощающее кресло вы-
полнено из упрочненного пластикового
волокна. Наружная поверхность сиденья
со стороны пассажира полностью состоит
из арамида для уменьшения вероятности
получения травмы в аварийных ситуациях.
Для того чтобы снизить риски поврежде-
ния позвоночника в случае аварии, в
кресло встроена система поглощения
энергии, также оно полностью может сме-
щаться вниз. Энергопоглощающее кресло
можно использовать как в пассажирской
версии «Ансата», так и в VIP-варианте.

«Пока данный комплекс будет устанавли-
ваться по желанию заказчика, а впослед-
ствии войдет в состав серийного
оборудования модернизированного вер-
толета Ансат», – отметил генеральный ди-
ректор холдинга «Вертолеты России»
Андрей Богинский.

В ходе международного форума прошли
деловые мероприятия, главным направле-
нием которых стала вертолетная тема-
тика. Участие в них приняли иностранные
партнеры российских компаний из Италии,
Китая и Индии. Так совместно с Китаем
холдинг «Вертолеты России» создает тя-
желый перспективный вертолет. Россий-
ско-итальянское предприятие «ХелиВерт»
выпускает локализованную версию верто-
лета AW189 компании Leonardo-Finmecca-
nica. С Индией «Вертолеты России»
согласовывают выполнение крупного про-
екта по организации производства в
Индии не менее 200 российских лёгких
многоцелевых вертолётов Ка-226Т.

Новые материалы – основа будущих
технологий
Полезными, по мнению участников фо-
рума, стали тематические пленарные сес-
сии, так или иначе затрагивающие
авиационную отрасль. Она из них состоя-
лась в рамках тематического трека
«Новые материалы в промышленности»,
соорганизатором которого выступила ком-
пания Umatex Group (Росатом). В панель-
ной дискуссии приняли участие Анатолий
Гайданский, генеральный директор АО
«АэроКомпозит»; Анатолий Чубайс, пред-
седатель правления Роснано; Кирилл Ко-
маров, первый заместитель генерального
директора Росатома; Александр Тюнин,
генеральный директор Umatex Group; Олег
Бочаров, заместитель Министра промыш-
ленности и торговли РФ; Павел Серватин-
ский, директор департамента металлургии
и материалов Минпромторга России; Кай
Цвингенбергер, генеральный директор
Clariant Russia and CIS; Максим Кузюк, ге-
неральный директор РТИ.

Генеральный директор Umatex Group (Ро-
сатом) Александр Тюнин рассказал о тен-
денциях и стратегии развития отрасли
композитов, отметив при этом ее моло-
дость. По словам спикера, 30 лет назад в
мире потреблялось всего 5 тысяч тонн уг-
леродного волокна, в прошлом году –
более 80 тысяч тонн, к 2025 году прогнози-

руется рост в два раза. В России рынок уг-
леродного волокна составляет порядка 400
тонн (0.5 процентов от мирового).
«Мы ставим себе задачу увеличить его к
2025 до 3000 тонн (2 процента от миро-
вого) и понимаем как это сделать, – отме-
тил Александр Тюрин. – Мы сегодня уже
готовы предлагать замену американских,
японских, европейских материалов»
Лидирующую позицию в числе драйверов
роста мировой индустрии композитов про-
должает занимать авиация (16 % от об-
щего объема) – Boing и Airbus в своих
изделиях используют до половины компо-
зитов. Российский МС-21-300 на 30 про-
центов состоит из композитов. Углеродное
волокно также применяется в SSJ100,
новых проектах легкой авиации, современ-
ных вертолетах, проектируется в лопатках
перспективных авиационных двигателей.

Umatex group инициировал создание
межрегионального промышленного кла-
стера «Композиты без границ» в Респуб-
лике Татарстан, Московской и
Саратовской областях для усиления коо-
перации между композитными компа-
ниями и реализации совместных
инвестиционных проектов с целью мас-
штабирования отрасли композиционных
материалов в России. 

Герман Спирин
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Производители ощущают неустойчивое состояние между политикой, рынком и реальностями современной войны

Вертолет как средство борьбы
с фантомами



И США, и Россия, и Французский Ино-
странный легион последние 40 лет воюют
почти исключительно с иррегулярными и
полурегулярными войсками. Собственно,
это общее посттравматическое поведение
крупных держав после Второй Мировой
войны. Все ключевые игроки, несмотря на
риторику, избегают прямого столкновения
с себе подобными. Выяснение отношений
со времен Вьетнамской войны носит ха-
рактер региональных гражданских кон-
фликтов с участием членов Совбеза ООН.

Вертолеты в борьбе с повстанцами иг-
рают ключевую роль. Однако ВПК веду-
щих стран продолжают воспроизводить и
нацеливаться на разработку техники «с
большим запасом» для ведения боевых
действий с серьезным противником. Это
«поддержание планки» в значительной
части виртуализирует вертолетную гонку
вооружений, где наряду с реальными за-
дачами конкретных родов войск, возни-
кают фантомные цели и программы. 

Производители рука об руку с заказчи-
ками каждый по-своему продираются
через эту противоречивую ситуацию,
все ощущают некое переходное не-
устойчивое состояние между поли-
тикой, рынком и военной
реальностью сегодняшнего дня,
которое в любой момент может
потребовать энергичных мобили-
зационных мер по любому из
этих векторов.

Широкими мазками
Все крупные производители ус-
пешно развивают и продают специ-

тываются новые итерации существующих
моделей, как поступил Boeing с AH-64
Apache и CH-47 Chinook, либо создаются
современные версии, как это сделал
Leonardo с AW159 Wilcat, заменив Lynx, а
Sikorsky с CH-53K, сменившим CH-
53A/D/G.  

Позже появились вертолеты двойного на-
значения Airbus (H135M, H145M / UH-72A)
и Leonardo (AW109LUH, AW139,149,169).
Bell сделала это раньше с 407-м и, ко-
нечно же, «Вертолеты России» со своим
Ми-8/17.

Конвертопланы вышли на рынок. И после
тяжелого старта стали неоценимыми ле-
тательными аппаратами для Корпуса
морской пехоты США. Bell теперь уча-
ствует в разработке вертолета нового
поколения в рамках программы FVL.
Кроме того, претендует первой выпу-
стить на рынок беспилотный конверто-
план (V-247 Vigilant). Хотя известная
уязвимость этой платформы перед
лицом оснащенного противника остается
открытой проблемой. 

Более того, есть еще энергичные разра-
ботчики винтокрылов с множеством идей,
но им не хватает бюджетных и производ-
ственных мощностей, чтобы вывести их
на рынок. Это AVX Aircraft со своим вин-
токрылом с соосными несущими винтами
и двухканальными вентиляторами, Karem
Aircraft с TR36TD и другие. В том числе,
Piaseki с затянувшейся программой X-
49A с хвостовым вентилятором с управ-
ляемым вектором тяги (VTDP). А также
более новыми идеями, такими как мо-

дульная система транспортировки гру-
зов (ARES). 

Это без учета новых игроков,
только входящих на рынок – Avi-
copter, Korean Aerospace Indus-
tries и Turkish Aerospace
Industries. 

Куда ведут вожаки
Bell считает, что концепция бое-

вого вертолета должна быть 
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фичные ударные, тяжелые и средние
транспортные, многоцелевые вертолеты,
а также многочисленные военно-морские
варианты. Но их разработка и продажа –
крайне дорогостоящий (а также консерва-
тивный и медленный) бизнес, поэтому
сложилась пара тенденций. Либо разраба-

www.helicopter.su

На наших глазах представления о современной войне стремительно меняются. Мы
видим, как трансформируются традиционные театры военных действий и тактические
приемы применения боевых вертолетов в свете современных форм глобального
военного противостояния. 

Летающие крепости для борьбы с танковыми колоннами по большей части отошли на
второй план. Российской армией на том же Ближнем Востоке более востребован
многоцелевой Ми-8АМТШ, чем исключительно ударные машины. Американцы много
фантазируют про скоростные и штурмовые вертолеты будущего, но при этом
модернизируют парк старых «Чинуков». 

ВПК ведущих стран
продолжают
разрабатывать технику
для ведения боевых
действий с достойным
противником



Возможно, его появление потребует из-
менения конфигурации флотов. Кроме
того, Bell продемонстрировала масштаби-
руемую беспилотную автономную си-
стему транспортировки контейнеров.
APT будет автономно доставлять грузы в
районы стихийных бедствий, недоступ-
ные из-за наводнений, массовых переме-
щений мигрантов и подразделениям на
передовой.

Сложность современного поля боя тре-
бует смеси пилотируемых, факультативно
пилотируемых и беспилотных летательных
аппаратов. В компании работают над
двумя платформами: небольшой с малым
радиусом действия, предназначенной для
легких ударов с воздуха и многоцелевых
задач, и более крупной для нанесения
молниеносных ударов.  

ОПРЕДЕЛЕНИЕ СТРАТЕГИИ
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пересмотрена от «А» до «Я». Он должен
летать быстрее и дальше, сохраняя при
этом отличную маневренность. Сегодня
наступательные вертолеты являются тех-

нологически продвинутыми версиями
того, что было изобретено в 60-х годах.
Они очень эффективны, но все же не
ушли далеко по скорости и дальности.
Вертолеты следующего поколения
должны брать больше полезной нагрузки
и обеспечивать более низкую себестои-
мость, как производства, так и эксплуа-
тации.

Bell всегда был на переднем крае инно-
ваций. Конвертоплан V-280 должен
обеспечить непревзойденное сочетание
операционной гибкости, скорости, даль-
ности и полезной нагрузки по доступной
цене. Будущее компании связывается с
разработками в этом направлении.
Беспилотный V-247 будет способен ра-
ботать с морских судов в круглосуточ-
ном режиме с гибкой полезной
нагрузкой. 

AgustaWestland AW159 Wildcat - улучшенная версия Westland Lynx 

Сложность
современного поля боя
требует смеси
пилотируемых,
факультативно
пилотируемых и
беспилотных
летательных аппаратов



мерческих и военных продуктах. Планиру-
ется обеспечить возможность беспилот-
ного контролируемого полета с огибанием
рельефа (CFIT). Это позволит снизить

Sikorsky считает, что автономность ока-
жет значительное влияние на отрасль.
Деятельность компании сосредоточена на
использовании технологии во всех ком-

ОПРЕДЕЛЕНИЕ СТРАТЕГИИ

Sikorsky выбрала три технологических
столпа, которые должны определить вер-
толет будущего. Это: скорость, автоном-
ность и интеллект. Последние наработки
базируются на технологиях Х2, показав-
ших двойное увеличение скорости, ма-
невренности и топливной
эффективности, а также существенное
снижение шумности. Примером служат
S-97 RAIDER и SB> 1 Defiant. Упор дела-
ется на разработки, позволяющие до-
биться «оптимального пилотирования» –
с пилотами или без, в зависимости от по-
ставленных задач.  

Производитель имеет широкий портфель
из новых и обновленных продуктов, фи-
нансируемых из разных источников. Это
программа развития CH-53K King Stallion,
вертолета боевого спасения USAF, а
также нескольких международных про-
грамм, в том числе канадского морского и
турецкого утилитарного вертолета. Неко-
торые из технологий используют усовер-
шенствованные композиты, ЭДСУ,
системы активного контроля вибрации и
расширенной диагностики.
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Ми-17-В5 - глубоко модифицированная версия вертолета Ми-8 со взлетной массой 13 т.
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аварийность на 75%. Также рассматри-
ваются небольшие БЛА, которые смогут
управляться с вертолетов. С этой целью
планируется создать прочные и высокона-
дежные системы.

Крупные вертолеты, такие как UH-60,
CH-53E / K, S-76 и S-92 способны пере-
мещать пассажиров и тонны материала
на большие расстояния в сложных усло-
виях. Небольшие БПЛА не смогут вытес-
нить их с рынка, но присущая им
автономность позволит сделать все буду-

щие вертолеты более безопасными, про-
изводительными и экономичными как с
пилотами, так и без них. На повестке дня
использование наработок на 19-тимест-
ной машине.

Будущие разведывательно-ударные верто-
леты будут гибкими в плане работы с эки-
пажем или без него в зависимости от
потребностей миссии. Они смогут взаимо-
действовать с БПЛА и самолетами. S-97
Raider будет способен летать с двумя,
одним пилотом или вообще без экипажа,

и взаимодействовать с разными типами
воздушных судов.

Boeing разрабатывает вертолеты, ориен-
тируясь на требования клиентов. А они
сосредоточены на скорости, дальности,
полезной нагрузке, возможностях в усло-
виях жары и высокогорья, выносливости и
живучести. Это означает резервирование
ключевых систем и дизайн, требования к
которому определяются выполняемыми
миссиями. 

вертолетная индустрия, август 2018

MV-22B Osprey садится на борту десантного корабля «Канберра» у по бережья
Гавайских островов во время учений RIMPAC
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Например, требования к легкому развед-
чику Little Bird значительно отличаются от
предъявляемых к Apache. Миссия развед-
чика состоит в том, чтобы собирать и пе-
редавать разведданные в операционные
центры. Боевое применение накладывает
ограничения, требующие создания более
гибкого летательного аппарата с ограни-
ченной огневой мощью. Для ударного вер-
толета, который непосредственно и
решительно взаимодействует с противни-
ком, конструкция должна обеспечивать
большую защиту экипажа и увеличенную
долговечность планера для противостоя-
ния прямым ударам. Компания работает
над расширением возможностей, позво-
ляющих свести на нет влияние на функ-
циональность систем попадания пули или
реактивного снаряда. 

Chinook выполняет широкий спектр задач
и модернизируется так, чтобы обеспечить
соответствие современным требованиям
по мощности, скорости и управляемости.
V-22 Osprey демонстрирует универсаль-
ную гибкость при выполнении боевых и
гуманитарных миссий. Конвертоплан раз-
работан с учетом возможности внедрения
усовершенствованных технологий, кото-
рые могут появиться в будущем.

В Boeing будущее видят в дальнейшем со-
вершенствовании имеющихся образцов и
технологий. Особое значение уделяется
участию в проекте JMRTD. Приоритет от-
дается увеличению скорости, дальности и
живучести, а также совместимости пило-
тируемых и беспилотных платформ. Сего-
дня Apache способен получать видео от
БПЛА до того, как взлетит. Это огромный
рост в обеспечении ситуационной осве-
домленности и живучести. 

В Leonardo полагают, что все дело в воз-
можностях и доступности платформ двой-
ного назначения. AW101 и AW159,
разработанные для удовлетворения очень
конкретных военных потребностей, тре-
буют сложных полностью интегрирован-
ных систем, радаров, вооружения, защиты
и т.д., которые повышают стоимость. 

Такие требования, как баллистическая то-
лерантность и электромагнитная защита,
также влияют на цену. Продукты двойного
назначения, подобные AW139M, предла-
гают платформу, способную обеспечить
практически все возможности конкури-
рующей специализированной, но по более
низкой стоимости.

Leonardo инвестирует более 10% своих
доходов в исследования и разработки. В
обычные и беспилотные, а также в улуч-
шение существующих. И в новые техноло-
гии, такие как электрический хвостовой
ротор и активные лопасти несущего ро-
тора, которые могут быть представлены
на новых и существующих платформах. 

В компании считают, чтобы получить мак-
симум беспилотных операционных воз-
можностей, нужно создавать платформу,
изначально предназначенную для таких
операций. Объем инвестиций в разра-
ботку БПЛА за последние три-четыре года
значительно увеличился. Ожидается, что
они станут важной частью бизнеса в тече-
ние следующего десятилетия. Одним из
ключевых беспилотных проектов является
программа RUAS, совместно финансируе-
мая с британским Министерством обо-
роны. Также продолжается разработка
БЛА Hero и демонстратора SW-4 Solo.

Leonardo определенно рассматривает бес-
пилотники как возможность, а не угрозу
для своего бизнеса. Инвестируя в военные
БЛА, компания рассматривает их как одну
из трех составляющих успеха (две другие –
это вертолеты и конвертопланы). Техноло-
гия, позволяющая с воздуха управлять бес-
пилотниками, является масштабируемой.
Например, используется на Air Hero и SW-
4 Solo применима к более крупным моде-
лям. В Leonardo понимают, что
пилотируемые боевые вертолеты по-преж-
нему играют ключевую роль на поле боя,
но прогнозируют, что к 2030 году соотно-
шение пилотируемых и беспилотных удар-
ных ЛА поменяется коренным образом. [1]  

Конечно, серьезная техника и особенно
новейшая техника может сохранить за
собой функцию паритетного арсенала и
если военно-политическая ситуация не из-
мениться ее всегда можно будет дорого
продать новым амбициозным игрокам. 

Неудивительно, что у иностранных поку-
пателей спрос на противотанковые верто-
леты и вертолеты морского базирования
сохраняется и даже растет. И хотя и Рос-
сия, и США работают над перевооруже-
нием и даже по наблюдениям экспертов
начинают торопиться, словно предполагая
некий временной рубеж, их реальные по-
требности в боевой вертолетной технике
более чем традиционны, в большинстве
случаев речь идет о прокачке имеющей
техники, плюс РЭБ, плюс автономные/бес-
пилотные системы, а сами платформы
еще прослужат ни одно десятилетие.

Россия в 1990-е и нулевые с огромным
трудом погасила внешне инспирирован-
ные конфликты на своей территории, а те-
перь перешла в «контрнаступление».
Однако, и ей нужны более гибкие инстру-
менты. Слово за заказчиками и разработ-
чиками техники. 

Николай Коробов

 

www.helicopter.su

[1] Military Helicopter Industry Survey. Andrew Drwiega. Armada International 

AW101 и AW159
требуют сложных
полностью
интегрированных систем
радаров, вооружения,
защиты, которые
существенно повышают
стоимость
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Широкая ремонтная сеть – не только фактор продвижения вертолетов на рынке вооружений, но и источник выручки
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Мы привыкли отмечать достижения иностранных производителей в продвижении
сервисных услуг. И очень часто не замечаем собственные, которые без всякого сомнения
демонстрируют положительную количественную и качественную динамику. 

Стратегическая программа холдинга «Вертолеты России» по организации первоклассной
системы постпродажного обслуживания на протяжении всего жизненного цикла набирает
обороты. Холдинг продолжает совершенствовать как глобальную сеть авторизированных
центров, так и национальную ремонтную базу, чтобы соответствовать самым
современным международным стандартам послепродажного обслуживания.  

Ремонт
зарубежной военной техники
российского производства: 

география достижений
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Еще несколько флажков на карте
Собственно, есть две стартовые новости
июля. Первая касается передачи «Верто-
летами России» шести Ми-17-1В индий-
ским пограничникам. Машины прошли
полный цикл работ по капитальному ре-
монту на Новосибирском авиаремонтном
заводе (НАРЗ). В ближайшее время вер-
толеты отправятся домой, где после
облета будет подписан акт окончательной
передачи.

Кстати, ОАО «НАРЗ» – это предприятие с
давними традициями и более чем 70-лет-
ним опытом работы. Предмет особой гор-
дости «Вертолетов России». 

Единственный гражданский завод в
стране, специализирующийся на ремонте
вертолетов Ми и предоставляющий гаран-
тийное обслуживание в течение всего
межремонтного ресурса. Созданная здесь
уникальная технология обеспечивает вы-
сокое качество и надежность в сочетании
с низкой себестоимостью ремонта. За
полвека на предприятии отремонтировано
более 6,5 тыс. вертолетов.

НАРЗ использует только запчасти и ком-
поненты высокого качества, выпускаемые
предприятиями с соответствующими сер-
тификатами и лицензиями. В последние
годы активность завода сосредоточена на
модернизации и переоборудовании верто-
летов в различные варианты специ-
ального назначения. Заводом созданы
центры ТОиР за рубежом – в Колумбии,
ОАЭ и Венесуэле.

В конце февраля прошлого года сюда при-
была делегация авиационных специали-
стов из Индии с целью инспекции
процессов ремонта вертолетов Ми-17-1В
и ознакомления с технологиями. И вот
процесс стартовал с первой партии верто-
летов. До середины 2018 года на мощно-
стях НАРЗ будет отремонтировано 30
индийских Ми-17-1В. 

Таким образом, НАРЗ поддерживает ак-
тивное развития формата «единого окна»
в Индии, направленного на заключение

листов холдинга и торжественно вручены
заказчику на авиационной базе в городе
Вьентьян. По запросу лаосской стороны
«Вертолеты России» подготовили предло-
жение по ремонту еще одной партии Ми-
17. Решение лаосской стороны ожидается
в ближайшее время.
Конечно, эти события находятся в кон-
тексте той большой работы по наращива-
нию ремонтно-сервисного сектора,
которая была проведена в последние годы. 

Этапы роста
Два года назад холдинг «Вертолеты Рос-
сии» приступил к диверсификации мо-
дельного ряда ремонтируемой техники.
В рамках проводимой технической поли-
тики ремонтные заводы холдинга начали
проводить комплекс мероприятий по
освоению ремонта современной техники:
боевых Ми-28Н, Ка-52, Ми-35М, десантно-
транспортных Ми-8МТВ-5-1, Ми-17В-5,
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долгосрочных соглашений на бестендер-
ной основе и переход на работу по конт-
ракту «жизненного цикла». 
Количество вертолетов, отремонтирован-
ных в цехах предприятия, в этом году вы-
растет в 2 раза. И основную долю заказов
составят иностранные контракты. Если в
прошлом году здесь было отремонтиро-
вано 18 машин иностранных заказчиков,
то в текущем планируется отремонтиро-
вать 36. 

В 2018 году НАРЗ запустил проект рекон-
струкции сборочного комплекса, который
позволит сократить сроки проводимых опе-
раций и повысить технологическую без-
опасность ремонта. Предприятие также
предоставляет возможность проведения
работ на базе заказчика. 
Второй значимой новостью стала передача
Лаосу четырех Ми-17. Машины были отре-
монтированы выездной бригадой специа-

Завод «Роствертол», помимо сборки, проводит работы по ремонту и модернизации вертолетов
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Ми-8АМТШ, Ми-171Ш и учебного Ансат-У,
которые начали серийно поставляться
после 2008 года. Они уже «подходят» к
плановому капремонту, который будет
осуществляться на предприятиях хол-
динга.

Освоение ремонта новой техники позво-
ляет обеспечить сопровождение жизнен-
ного цикла всей продуктовой линейки.
«Вертолеты России» нацелены на выпол-
нение всех видов ремонта и сервисного
технического обслуживания на собствен-
ных шести АРЗ, а также территории экс-
плуатантов. 

В августе прошлого года холдинг завер-
шил ремонт четырех военно-транспорт-
ных Ми-17 для МО Венгрии в рамках
контракта, заключенного в июле 2016-го.
Отремонтированная техника поступила в
распоряжение заказчика. 

Капитальный ремонт проводился НАРЗ,
где были выполнены работы по восста-
новлению двигателей и фюзеляжей, заме-
нены лопасти несущего и рулевого
винтов, электропроводка и гидравлика.
Ресурс вертолетов был поднят на 8 лет
или 2 тысячи часов. Кроме того, в рамках
договора российский холдинг обеспечил

венгерские вертолеты необходимым
авиационно-техническим имуществом.
Отремонтированные машины были до-
ставлены в Венгрию на Ан-124.

Практически в то же время «Вертолеты
России» передали Индонезии два Ми-35П
после капитального ремонта по контракту,
заключенному в сентябре 2016 года. В со-
ответствии с договором ремонт произво-
дился АО «150 АРЗ» с ноября 2016 по
август 2017 года. Представители  индоне-
зийской стороны проинспектировали лет-
ные испытания, провели осмотр
вертолетов и подписали необходимые до-
кументы. 

В декабре 2016-го силами АО «356 Авиа-
ремонтный завод» был завершен капиталь-
ный ремонт четырех Ми-8МТ,
предназначенных для поставки в одну из
африканских стран. Вертолеты прошли все
заводские испытания и полностью готовы к
передаче заказчику. «Вертолеты России»
обеспечили отремонтированные машины
необходимым авиационно-техническим
имуществом. За последние 5 лет через АО
«356 АРЗ» прошло более 300 машин. 

Стоит особо упомянуть о присутствии рос-
сийской продукции и профильных серви-

сов на «Черном континенте». В Африке
имеется более 700 Ми-8/17, что помогло в
2009 году открыть сервисный центр в Су-
дане, а в 2013-м г – в ЮАР. 

В сентябре 2016-го «Вертолеты России»
завершили ремонт первой партии Ми-8Т
для ВВС Египта. После капитального ре-
монта на Новосибирском авиаремонтном
заводе три вертолета были переданы за-
казчику, а затем успешно прошли испыта-
ния на заводе HFDI в Хелуане.

Предприятия холдинга выполняют конт-
ракты по капитальному ремонту 44 еги-
петских Ми-8Т и Ми-17-1В, а также
дооснащению завода HFDI с целью для
выполнения на его базе капитального ре-
монта машин указанного типа.
Перед этим было завершено обучение
технических специалистов и подготовлено
к отправке оборудование для египетского
ремонтного завода. 

В мае 2016 года «Вертолеты России» и
Lom Praha (Чехия) заключили контракт на
ремонт агрегатов для Ми-8 чешского во-
енного ведомства. Согласно соглашению,
специалисты российского холдинга выпол-
нили ремонт комплектующих Ми-8Т до
конца 2016 года. Кроме того, стороны за-

150 АМЗ вошел в состав холдинга АО «Вертолеты России» в марте 2014 г.
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В феврале 2015 года начал создаваться
сервисный центр для Ми-17В-5 в городе
Чандигарх на севере Индии. Всего здесь
будет 16 линий ремонта, приборного обо-
рудования и несущей системы вертолета.
Реализация проекта позволит практически
полностью проводить капремонт в Индии.

Как видим, восстановление парка воен-
ных вертолетов российского производства
за рубежом идет полным ходом. А начина-
лось всё с энергичного сбора ремонтных
активов под эгидой «Вертолетов России»
с поэтапным вовлечением и загрузкой
ремзаводов РФ.

Источник стабильного развития
В мае 2014 года холдинг приступил к кон-
солидации и наращиванию мощностей по
техобслуживанию и ремонту. Было объ-
явлено о включении в состав пяти авиа-
ремонтных предприятий, ранее
находившихся в ведении МО. 

Полномочия единоличного исполнитель-
ного органа в отношении этих предприятий
были переданы «Вертолетам России» в ок-
тябре 2013-го – марте 2014 года. Авиаре-
монтные заводы номер 12 (Хабаровск),
150 (Светлый, Калининградская область),
356 (Энгельс, Саратовская область), 419

(Санкт-Петербург) и 810 (Чита) обладают
уникальным опытом по техническому об-
служиванию и ремонту авиационной тех-
ники и существенно усилили систему
послепродажного обслуживания. 

Распоряжением Правительства «Верто-
леты России» определены единственным
исполнителем оборонного заказа по мате-
риально-техническому обеспечению, сер-
висному обслуживанию и ремонту
вертолетной техники.

В декабре 2013 года был заключен первый
контракт на выполнение работ по сервис-
ному обслуживанию вертолетов Минобо-
роны в период с декабря 2013 по ноябрь
2016 года. Кроме того, в апреле 2014 года
распоряжением Правительства «Верто-
леты России» стали единственным испол-
нителем госзаказа на поставку средств
наземного обслуживания и контроля в экс-
плуатирующие организации Минобороны.

Налицо последовательная и успешная
реализация концепции продажи жизнен-
ного цикла вертолетной техники, которая
не только способствует продвижению вер-
толетов на глобальном рынке вооруже-
ний, но и становится серьезным
источником выручки.

ключили дополнительное соглашение о по-
ставке авиационного имущества для экс-
плуатирующихся в Чехии Ми-24 и Ми-8/17.

В ноябре 2015 года силами НАРЗ «Верто-
леты России» был завершен контракт на
ремонт 19 военно-транспортных Ми-17
ВВС Мексики. 

Согласно контракту на НАРЗ был выпол-
нен ремонт планера, всех систем и агре-
гатов, в том числе, двигателей, главного
редуктора и вспомогательной силовой
установки. Были заменены все агрегаты и
комплектующие с истекшими назначен-
ными сроками, а также признанные нере-
монтопригодными. На вертолетах были
полностью заменены лопасти несущих и
рулевых винтов.

Контракт на капитальный ремонт и обуче-
ние 20 авиационных специалистов по про-
граммам эксплуатации вертолетов и
двигателей, авионики и радиоэлектрон-
ного оборудования вертолетов Ми-17 был
подписан 14 марта 2014 года. Первые 5
машин в июле 2014 года были доставлены
из Мексики, а остальные 14 – партиями в
августе-сентябре. Обучение специалистов
мексиканских ВВС завершилось в де-
кабре 2014 года. 
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356 АРЗ выполняет капремонт Ми-8Т, Ми-8МТ, Ми-8МТВ, Ми-8АМТ и их модификаций
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ЗАО «Русские вертолетные системы»

EH Industries EH101 Merlin
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Модернизация не только поддерживает современный уровень вертолетов, но и создает технику нового поколения

Платформы,  
которые нечем заменить
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До 2027 года – в основном доработки
И даже при таких цифрах, ожидается, что
по сравнению с 2011 годом в 2018 заказы
на боевые вертолеты военным ведом-
ством США снизятся вдвое. Одна из при-
чин такого секвестра связана с планами
Армии США и Командования спецопера-
ций ВВС США (AFSOC) по переходу с
2027 года на полностью новое поколение
высокоскоростных вертолетов. Начиная с
2025 года планируется заказ около 4000
боевых машин. На первом этапе – про-
грамма Future Vertical Lift – Medium –
предполагается заменить многоцелевые
Sikorsky UH-60 Black Hawk и ударные Boe-
ing AH-64 Apache.

При этом даже в случае успешной реали-
зации планов по поставкам в войска со-
вершенно новой техники (что пока
выглядит невероятным) трудно предста-
вить, что в течение почти 10 лет строевые
вертолеты не будут подвергаться модер-
низации, а на место выходящим из экс-
плуатации не придут новые однотипные
воздушные суда. Та же Teal Group в этой
связи прогнозирует производство 237
новых AH-64E, а также модернизацию 430
вертолетов AH-64D в период до 2022 года.
И это только в США.

По данным британской аналитической
компании IQPC, самым крупным рынком
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мирового вертолетного флота является
Северная Америка, на которую прихо-
дится почти 31 процент от глобальных
объемов. Далее следуют Юго-Восточная
Азия и Австралия (25,1%), а затем Европа
(24,6%). Ближний Восток занимает 8,4%,
Латинская Америка и Карибский бассейн
– 5,8%. Африка – это 5.2%. Анализируя
сделки прошлых лет, в IQPC пришли к вы-
воду, что в Латинской Америке растет
спрос на военную вертолетную технику.
Естественно, современную и по возмож-
ности приемлемую по ценам. И тут без
модернизированных образцов, хорошо за-
рекомендовавших себя платформ не
обойтись. Но где их брать?

Пляски вокруг дырки в заборе
Строго говоря, всех основных мировых
потребителей боевой вертолетной техники
можно условно разделить на две группы:
потребляющие/производящие и просто по-
требляющие. Так вот, к первой по всем па-
раметрам относятся США и Россия. Мало
того, они используют примерно одинако-
вые подходы к обновлению вертолетных
парков, своих и партнерских. При этом
внимательно наблюдают друг за другом,
оценивают возможности и эффективность
мероприятий по модернизации техники.

Если вести разговор о развитии техники в категориях «белое, черное», то безальтерна-
тивным вариантом будет тот, который подразумевает постоянное пополнение ее парка
не просто новыми, а кардинально новыми образцами. В вертолетном случае это должны
быть исключительно новые платформы, технические решения, способы применения. По
большому счету в теории все так и происходит. В свою очередь практика ограничивается
наличием ресурсов, что является одной из причин не забывать испытанные временем
платформы. Как результат, военные в большинстве случаев получают привычную бое-
вую машину, только с лучшими характеристиками. В самом деле, разве возможно сде-
лать новыми исключительно все 5818 военных вертолетов разных категорий, которые,
по расчетам аналитиков должны быть построены в тех же США в период между 2013 и
2022 годами? По данным исследовательской компании Teal Group общая стоимость всех
этих воздушных судов превысит $132 млрд.
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Как пример, линейка российских Ми-8/17
и Ми-24/35. Широко распространенные
ударный и транспортно-боевой вертолеты,
которые можно встретить во многих стра-
нах. Так вот именно их военные США ста-
раются использовать в ходе своих
военных учений. Причем, по возможности
модернизированные образцы. Зачем? По
мнению экспертов это связано с тем, что
техника постоянно модернизируется и
американской стороне хочется понять,
как это работает в условиях, которые
максимально приближены к боевым. За-
получить обновленные воздушные суда,
как представляется, не просто, но для
этого у США существуют партнерские от-
ношения с рядом государств.

Например, Украине, прежде всего по эко-
номической эффективности, содержать
большой парк, оставшихся от СССР Ми-24
нет никакого смысла. Так говорят украин-
ские наблюдатели. При этом добавляют,
что военные Незалежной, скорее всего
«взяли на вооружение» тактику запад-
ноевропейских коллег, когда основой
парка являются легкие и средние машины,
которые могут дольше «висеть» в районе
цели, менее заметны, требуют площадки
для посадки и взлета меньших размеров.
Вполне естественной в таком случае вы-
глядит возможная закупка легких учебных
вертолетов Ми-2МСБ и его боевой моди-
фикации Ми-2МСБ-В. Опять-таки старые

советские машины получили новые двига-
тели АИ-450М, авионику в виде станции
GPS-навигации СН-4312У и прочие де-
вайсы. Что, также является модерниза-
цией, правда, с местным колоритом.

Вертолет с открытой архитектурой
Что касается Ми-24, то здесь отчасти
иные причины долголетия, пусть и велико-
лепного, но все же ветерана. Дело в том,
что, по мнению наблюдателей, при всем
росте поставок более современной тех-
ники в войска сегодня достаточно трудно
довести число новых боевых машин до оп-
тимальной величины – 450-500 единиц.
Для этого требуются время и средства. И
Ми-24 в данном случае достаточно эф-
фективно восполняют недостаток. Часть
парка проходит глубокую модернизацию,
часть поддерживается в летном состоя-
нии за счет ремонтов и замены двигате-
лей, с ограниченным вводом нового
оборудования типа очков ночного виде-
ния и спутниковой навигации.

Тот факт, что за все время существова-
ния экспортной версии Ми-24 было по-
строено около 2300 единиц для 30 стран
мира, говорит о том, что «крокодил» по-
служит еще долго. Причем, модернизи-
руют этот вертолет не только в «родных
стенах». К примеру, услуги по модерниза-
ции, связанной с улучшением оператив-
ных качеств Ми-24, предлагает компания
Elbit Systems. Она подготовила семь вер-
толетов для Грузии, шесть – для Македо-
нии и еще семь машин для Шри-Ланки.
Израильская IAI/Tamam предлагает собст-
венную систему апгрейда – Mission 24. Ее
услугами воспользовались индийские
ВВС, модернизировавшие 25 вертолетов
Ми-24: боевые машины получили приборы
для применения в ночное время, а также
возможность установки ракет 9К114
«Штурм» и Rafael Spike-ER. Super Hind,
одну из наиболее продвинутых программ
модернизации Ми-24, предлагает южно-
африканская компания Advanced Tech-
nologies and Engineering. ATE доработала
40 вертолетов для Алжира – версия Mk III
включала замену пулеметов ЯкБ-12,7 на

20-мм F2 и установку ПТУР Ingwe (Denel
Dynamics). Совместно с украинской ГК
«Авикон» компания модернизировала че-
тыре вертолета для Азербайджана до мо-
дификации Ми-24Г, оснастив боевые
машины украинским противотанковым ра-
кетным комплексом «Барьер» разработки
киевского КБ «Луч».

В свою очередь на родной земле, в Рос-
сии, Ми-24 модернизируют более основа-
тельно. Так еще в 2000 году «Роствертол»
и Московский Вертолетный завод имени
М. Л. Миля приступили к работам по соз-
данию опытного образца вертолета Ми-
35. Для повышения эксплуатационной
технологичности и унификации конструк-
ции на новой машине установили те же
несущую систему и двигатели, что и на
Ми-28Н. Это позволило создать машину,
обладающую массой неоспоримых пре-
имуществ и составившую достойную кон-
куренцию современным образцам
зарубежной военной техники.

Между прочим, одна из причин заказа Ми-
нистерством обороны вертолетов Ми-35 –
возможность облегчить переход с Ми-24
на Ми-28, что обусловило больший про-
цент Ми-35 в учебных подразделениях по
сравнению с боевыми. Ну и, конечно Ми-
35 позволил увеличить темпы поставок
новой техники на фоне проблем с освое-
нием Ми-28.

Что бы то ни было, во всей этой истории
ясно одно: возможности современного обо-
рудования позволяют поддерживать армей-
скую авиацию ВКС России на должном
уровне при любом выборе – будь то даль-
нейшее производство любого из трех новых
вертолетов как основного, или же сосредо-
точение на модернизации парка Ми-24.

Кстати, глубокая модернизация позволяет
не только поддерживать современный уро-
вень боевых вертолетов, но и создавать
боевые машины нового поколения. При-
мер тому – вертолет Ка-52 «Аллигатор»,
который считается одним из самых пер-
спективных боевых вертолетов на рынке
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Минобороны России
намерено
профинансировать
проекты по
модернизации Ка-52 и
созданию винтокрылой
машины следующего
поколения, способной
развивать скорость до
400 км/ч.
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вооружений. 114 разведывательно-удар-
ных модификаций этой машины будет по-
ставлено в ВКС России в ближайшие годы.
При этом Минобороны России намерено
профинансировать проекты по модерниза-
ции Ка-52 и созданию винтокрылой ма-
шины следующего поколения, способной
развивать скорость до 400 км/ч.

Что значит глубоко копать…
Чтобы понять, какими определениями
оперируют специалисты вертолетострои-
тельной отрасли, характеризуя глубокую
модернизацию, стоит обратиться к про-
цессу обновления вертолетов в России и
Франции.

И здесь не обойтись без Ми-8/17. Стоит
отметить, что эта платформа, имеющая
огромный потенциал для модернизации,
позволяет не только поддерживать имею-
щийся парк на хорошем уровне, но и соз-
давать практически новые многоцелевые
вертолеты. Так в начале 2018 года завер-
шились летные испытания Ми-171Е2 с
новой силовой установкой и несущей си-
стемой. Вертолет оснащен «высотными»
двигателями ВК-2500ПС-03 повышенной
мощности и цифровой системой управле-

ния FADEC, а также новым несущим вин-
том из полимерных композиционных ма-
териалов с улучшенным профилем и
Х-образным рулевым винтом. Кроме того
Ми-171Е2 имеет модернизированный фю-
зеляж, хвостовую балку и большой стаби-
лизатор.

В свою очередь в конце 2017 года ВВС
Франции получили от компании Airbus
Helicopters первый модернизированный
вертолет EC 665 Tiger.

Всего Минобороны Франции заказало мо-
дернизацию 36 ударных вертолетов Tiger
модификации HAP (Helicoptere d’Appuit et
de Protection) до версии HAD (Helicoptere
d’Appui Destruction). По словам представи-
телей компании Airbus Helicopters, верто-
лет получил более сотни изменений в
планере и порядка 1500 новых деталей. В
частности, при обновлении боевых машин
Tiger до модификации HAD они осна-
щаются новыми, более мощными двигате-
лями. Кроме того, все французские
«Тигры» получат обновленную систему

лазерного целеуказания, что позволит им
использовать ракеты Hellfire II.

Вертолеты производятся с 1991 года, но
официально поступили на вооружение
французских ВВС только в 2003 году. На
сегодняшний день произведено более 200
Tiger в различных модификациях, которые
несут службу в ВВС Франции, Германии,
Испании и Австралии. Согласно докладу
Teal Group, в период до 2022 года зару-
бежными заказчиками будет приобретено
88 таких вертолетов.

И в 2060 году фюзеляж будет таким же
Как уже говорилось, модернизация бое-
вых вертолетов позволяет России в доста-
точно щадящем финансовом режиме
проходить некомфортные периоды своего
развития, сохраняя современный уровень
парка воздушных судов и создавая пер-

спективные модели. Несколько
иные подходы к модерниза-
ции, хотя в целом и имеющие
большое сходство с россий-
скими, можно встретить в

www.helicopter.su

Ударный Ми-35 ВВС Чехии
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США. В данном случае показательным
можно считать усовершенствование
более 500 вертолетов CH-47F Chinook до
версии Block II, что позволит эксплуатиро-
вать их армией США до… 2060 года. Об
этом заявил Чак Дабундо, вице-президент
Boeing Cargo Helicopters и менеджер про-
граммы H-47. Сборка первого CH-47F
Block II стартовала 27 июня нынешнего
года.

«Этот вертолет представляет собой зав-
трашний день тяжелых машин для армии
США и ее союзников, – сказал полковник
Грег Фортье, управляющий проектом гру-
зовых вертолетов армии США. – Он обес-
печит наземным тактическим командам
огромные возможности для победы в со-
временной битве».

В июле 2017 года Boeing получил контракт
на разработку следующего поколения Chi-
nook для сил обычных и специальных опе-
раций армии США. Программа Block II
включает в себя несколько модернизаций
для увеличения грузоподъемности, вклю-
чая усовершенствованные лопасти несу-
щего винта Chinook, модернизированный
фюзеляж, новую топливную систему и
новую трансмиссию. Эти обновления
сближают воздушный флот США и союзни-
ков, тем самым снижая затраты на техни-
ческое обслуживание. Ожидается, что
выкатка первого экземпляра CH-47F Chi-
nook, модернизированного до Block II, со-
стоится в 2019 году. Первая поставка в
войска запланирована на 2023 год.

Таким образом, имея некоторые отличия

в частностях, общий взгляд на обновление
российской и западной военной техники
имеет много общего. Несмотря на сло-
жившийся в СМИ тренд, пропагандирую-
щий разработку исключительно новых
вертолетных платформ, новых способов
их применения, и в России, и в США кон-
структоры вертолетной техники даже не
думают отказываться от проверенных
временем и испытаниями конструкций, и
возвращают их в строй. Как выясняется,
это самый оправданный вариант, как по
затратам, так и по техническим реше-
ниям. Ну, а разговоры в формате «белое,
черное», видимо, лучше оставить для до-
сужих наблюдателей, от которых, как ви-
дится, ничего не зависит.

Андрей Вежновец
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Boeing CH-47F Chinook и солдаты 4-ой пе-
хотной дивизии Армии США в Польше
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Практически все аэропорты, авиакомпа-
нии, авиационные заводы и конструктор-
ские бюро России являются клиентами
«Техноавиа». Для многих из них разрабо-
таны и разрабатываются в настоящее
время коллекции корпоративной одежды с
соблюдением всех отраслевых требова-
ний и хорошо узнаваемым стилем.

Работа в авиации связана с риском нега-
тивного воздействия на здоровье чело-
века многих производственных факторов:
погодных условий (мороз, снег, ветер,
дождь), плохой видимости, агрессивной
среды. Поэтому для производства одежды
«Техноавиа» использует высокотехноло-
гичные водонепроницаемые, маслобензо-
стойкие, антистатичные, огнезащитные
ткани, обладающие уникальными характе-
ристиками. И это касается не только
авиационной одежды. «Техноавиа» про-
изводит специальную одежду и обувь
практически для любой работы. 

Компания «Техноавиа» оказывает под-
держку различным проектам – конкурсам
профессионального мастерства, в том
числе WorldSkills Russia и RUSSIAN
WATER CUP, туристским и семейным фе-
стивалям, спортивным соревнованиям. В
2017 г. «Техноавиа» спонсировала россий-
скую команду Федерации СЛА, выступав-
шую на 14-м чемпионате Европы ФАИ по
сверхлегкой авиации (14th FAI European
Microlight Championships) в Венгрии, пре-
доставив спортсменам костюмы «Пилот-
2» собственного производства. Участники
Вертолётного многоборья «Кубок КБ
Миля» на Приз Холдинга «Вертолёты Рос-
сии», проходившего тогда же в Подмос-
ковье, получили от «Техноавиа» ценные
подарки. В 2018 году компания также пла-
нирует спонсировать эти соревнования.

Продукция, поставляемая для авиации,
требует от производителя высочайшего
уровня качества. «Техноавиа» накопила
большой опыт производства изделий в
точном соответствии с российскими и
международными нормами и требова-
ниями безопасности, с учетом отраслевых
технологических особенностей. Благодаря
этому опыту компания сертифицирована
как поставщик авиационно-технического
имущества (АТИ), поставляемого, в том
числе, на борт воздушного судна. Продук-
ция «Техноавиа» рекомендована специ-
ально уполномоченным органом в
области гражданской авиации для исполь-
зования персоналом авиапредприятий. 
Специалисты компании принимали непо-
средственное участие в разработке и
внедрении Норм бесплатной выдачи спец-
одежды, спецобуви и других СИЗ работни-
кам воздушного транспорта и работникам
авиационной промышленности.
«Техноавиа» является членом Ассоциа-
ции «СИЗ» и Ассоциации «Аэропорт»
гражданской авиации. 

Компания «Техноавиа» – ведущий рос-
сийский разработчик и производитель
спецодежды и защитной обуви, включая
корпоративную и форменную одежду и
обувь. На ее восьми швейных фабриках
ежегодно выпускается 5,5 миллиона ком-
плектов одежды, выпуск обувной фабрики
– 1,1 миллиона пар защитной обуви. Ком-
пания является дистрибьютором крупней-
ших мировых и отечественных
производителей средств индивидуальной
защиты. Значительная часть деятельности
компании посвящена комплексным реше-
ниям по улучшению охраны труда на пред-
приятиях.

…А началось всё в 1992 году с выполне-
ния заказов на изготовление авиационной
спецодежды. Отсюда и название –
«Техно¬авиа». На сегодня «Техноавиа» –
единственная в своей области компания,
которая производит и поставляет продук-
цию почти для всех предприятий воздуш-
ного транспорта России и авиационной
промышленности.

УНИФОРМА И НЕ ТОЛЬКО
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Продукция, поставляемая для авиации, требует от производителя высочайшего уровня качества

«Техноавиа»: 
охрана труда – наша работа, 

авиация – наша душа

Российская команда на 14-м чемпионате Европы ФАИ по сверхлегкой авиации 
в костюмах «Пилот-2» от «Техноавиа». Надьканижа, Венгрия, 2017 г.





наработки, которые были накоплены во
время испытаний Ми-14 в значительной
степени помогли стать лучше его предше-
ственнику – Ми-8. Зато в итоге он ока-
зался не превзойденным до сих пор
вертолетом-амфибией, который мог са-
диться и взлетать с водной поверхности,
рулить по ней, что было его обычными
штатными режимами эксплуатации. Ну и,
конечно, Ми-14 мог красиво летать. От-
сюда и лайнер.

Почему мог?
Эта страница истории уникального верто-
лета весьма похожа на судьбы многих,
опередивших свое время военных шедев-
ров. Особенно если пик их карьеры при-
шелся на период перестройки и гласности.
И если формально аргументами снятия с
вооружения в 1992 году Ми-14 были ста-
рость авионики, общий план сокращений
вооруженных сил и необходимость пере-
хода на вертолеты, способные действо-
вать не только с береговых баз, но и
палуб, то на поверку ситуация выглядела
куда более обидной.

По словам главного конструктора «Верто-
летов-Ми+» Александра Талова, от Ми-14

СТАРАЯ ШКОЛА
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Основательный и красивый
Первое, что бросается в глаза – большая
продолжительность полета Ми-14. В воз-
духе он мог находиться более пяти с поло-
виной часов, совершая перелеты на
расстояния более тысячи километров.
Кроме того, вертолет был способен в
течение двух часов вести гидроакустиче-
ский поиск на удалении до 300 километ-
ров от берега. И здесь крайне важным
является комфорт, которым был обеспе-
чен экипаж воздушного судна для эффек-
тивной работы. Так вот, удобная
компоновка кабины, минимальная вибра-
ция, надежность, особенно при полетах
над морем в сложных метеоусловиях
ночью обеспечивали тот самый комфорт,
который отсутствовал у других машин. От-
сюда и лайнер.

Правда, Ми-14 присваивались и другие «на-
родные» имена. Одно из них «винтоплюх»,

по всей видимости, связано с довольно
близким расположением лопастей к воде,
что приводило к их касанию, правда, в
большей степени во время испытательных
полетов. Были и другие ассоциации.

Главным конструктивным отличием ма-
шины была установка герметичного днища
лодочного типа вместо силового пола
обычного вертолета. Благодаря этому ре-
шению вертолет получил возможность со-
вершать посадку на воду. По бокам
фюзеляжа были установлены специ-
альные стабилизирующие поплавки, кото-
рые не давали машине перевернуться на
воде, а также исполняли роль ниш для
опор основного убирающегося шасси.

А вообще, Ми-14 является своеобразным
рекордсменом по количеству испытаний,
которые шли более семи лет. Мало того,
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Командование ВМФ заявило о желании модернизировать вертолет Ми-14

Вертолет – лайнер, 
способный на многое

В августе 1967 года свой первый полет
совершил легендарный летательный
аппарат, которому пилоты дали весьма
многообещающие название – лайнер. В
течение жизни этому вертолету
присваивались и другие имена, но все
же главным, по которому его и сегодня
узнают во многих странах мира,
является Ми-14, вертолет-амфибия.

Всего с 1973 по 1986 года на Казанском
вертолетном заводе было изготовлено
273 Ми-14. Задумывавшийся, как
специализированный
противолодочный, впоследствии он
освоил и другие профессии, стал
буксировщиком минных тралов,
поисково-спасательным вертолетом,
работал на «гражданке». И, все-таки,
почему лайнер?



отказались исключительно из-за позиции
США. Под давлением американцев в на-
чале 90-х СССР пошел на небывалое со-
кращение вооружений, жертвой которого
стал и Ми-14 – прекрасное средство для
обнаружения иностранных подводных
лодок, в том числе малошумных. 

В свою очередь летчики в один голос го-
ворили о возможности модернизации Ми-
14. Но в итоге российский флот потерял
прекрасный противолодочный вертолет,
спасатель и тральщик.

Нет, история Ми-14 на этом не закончи-
лась. Вертолет и в настоящее время ис-
пользуется в ряде стран в качестве
основного морского поисково-спасатель-
ного воздушного судна. Сегодня в строю
остается около четырех десятков подоб-
ных вертолетов-амфибий. Они дорабо-
таны и находятся на вооружении ВМС
Польши, Украины и Грузии.

Правда, украинские доработки на ГП «Ко-
нотопский авиаремонтный завод «Авиа-
кон» привели к тому, что Ми-14 утратил
способность быть амфибией – вертолет
теперь попросту не может садиться и
взлетать с воды. 

Вот и выходит, что Ми-14 мог красиво ле-
тать, а также обеспечивать потребности
противолодочной и спасательной служб
российского флота только до 1992 года.

А дальше?
Для своего времени Ми-14 был весьма
продвинутой машиной. Важно понимать,
что и сегодня ему нет конкурентов. Дело в
том, что советские конструкторы един-
ственные в мире, кто решил сложнейшую
задачу строительства лодки. И это на
фоне новых систем и агрегатов Ми-14,
новее некоторых из них (главного редук-
тора) нет и в настоящее время. То есть,
был вертолет – не было проблем.

Зато сегодня из-за отсутствия в строевых
частях российского флота вертолета с
функционалом Ми-14 существует огром-
ная брешь, не признавать существование

которой уже просто невозможно. Также
востребованность Ми-14 проявилась и в
гражданской сфере. Это, прежде всего,
связано с освоением шельфовых запасов
нефти, например, в Баренцевом море, где
до суши в среднем 300 километров. Здесь
Ми-14, способный в случае чего штатно
садиться на воду, вне конкуренции.
Между прочим, пример такого подхода к
делу еще в 1995 году продемонстрировали
на Казанском заводе, где Ми-14БТ был
переоборудован в грузопассажирский ва-
риант Ми-14ГП, который в 1996-1997
годах обслуживал буровые платформы на
Каспийском море. Тогда же по согласова-
нию с военными была разработана «Про-
грамма модификации в гражданские
варианта военных вертолетов-амфибий
типа Ми-14».

Отсюда и постоянно усиливающиеся раз-
говоры о возобновлении производства
прекрасно зарекомендовавшего себя вер-
толета-амфибии. Однако, что произво-
дить, все то же, что и в прошлом веке?

Если отставить в сторону эмоции, то сле-
дует в очередной раз признать, новые об-
разцы техники сегодня появляются
достаточно редко. Каждая новая машина
– это настолько сложное решение, что на
него уходят десятилетия. Начинать с нуля
не всегда оправданно.

Начать с военной версии
О перспективах возобновления выпуска
Ми-14 громче всего в 2015 году заявил
международный новостной интернет-жур-
нал The Diplomat, освещающий политику,
общество и культуру в Азиатско-Тихо-
океанском регионе. Хотя, фактом оста-
ется то, что эту публикацию активно
тиражировали многие издания. Причем,
основной упор в публикации был на то,
что «Этот вертолет может сулить непри-
ятности для западных субмарин, если
будет оснащен ядерной противолодочной
бомбой».

Если производство вертолета возобно-
вится, писал The Diplomat, новый Ми-14
будет выпускаться на Казанском верто-
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летном заводе. Модернизированная вер-
сия будет оснащена новыми двигателями,
современным электронным оборудова-
нием и улучшенной системой наведения.
Вертолет сможет дольше оставаться в
воздухе и лучше держаться на воде.

Уже в 2017 году о возобновлении про-
изводства Ми-14 вполне серьезно вместе
с военными начали обсуждать в холдинге
«Вертолеты России». Об этом в ходе
аэрокосмического салона в Ле-Бурже, со-
общил журналистам глава холдинга Анд-
рей Богинский.

«Командование ВМФ заявило о желании
модернизировать Ми-14. У них есть потреб-
ность в вертолете-амфибии. В июне хол-
динг планирует провести с Минобороны ряд
совещаний. Мы хотим понять, что нужно от
нас и какими ресурсами подкреплены по-
желания Минобороны», – сказал он.

В нынешнем, 2018-м году, тема Ми-14 не
раз поднималась в отечественных СМИ.
Как говорилось, холдинг «Вертолеты Рос-
сии» представил проект возобновления
серийного производства Ми-14. В планах
компании глубокая модернизация ма-
шины и выпуск ее военных и гражданских
модификаций.

Таким образом, все идет к тому, что в
скором времени Ми-14 вновь поднимутся
в российское небо. При этом многих на-
блюдателей волнует один вопрос: с чего
начнется воспроизводство? Как видится
(и для этого есть все основания), старт
работ по Ми-14 будет дан модернизацией
трех Ми-14ПС, находящихся в настоящее
время на консервации в 859-м Центре
боевого применения и переучивания лич-
ного состава морской авиации в Ейске.
Ну, а дальше будет видно. Благо, как гово-
рят знающие люди, в «загашнике»
остаются до 100 выведенных из эксплуа-
тации Ми-14, в свое время не порезанные
на иголки вместе с другой современной
техникой, которая не понравилась амери-
канцам.

Андрей Вежновец
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Глобальные перспективы беспилотников
уже ясны. Им предопределено движение
вперед, дальше, выше, быстрее на пути
повышения возможностей и контроля.
Чем больше выявляется сфер примене-
ния, тем больше возможностей по-
является и у БПЛА. Летающий робот
переходит из разряда экзотики в разряд
массовой продукции и становится незаме-
ним. Как для гражданских, так и военных. 

А ведь последним он нужен больше, чем
всем прочим. Военные ведомства разви-
тых стран начинают вкладывать в разра-
ботку огромные средства, принимают
новые программы закупок и совершен-
ствования технологий. Они хорошо пони-
мают, что это одно из важнейших
направлений совершенствования воору-
жений и тактики ведения боевых действий.  

Перспективы военных беспилотников 
Как прогнозирует Global Market Insights, к
2024 году военных рынок БПЛА вырастет
с нынешних $5 до 13 млрд. Такой рост

будет обеспечен дальнейшим увеличе-
нием инвестиций военных ведомств в
разработку и закупку новых технологий.
На 2017-й бюджетный год правительство
США предложило выделить на эти цели
примерно $4,5 млрд. Это индицирует о
сдвиге в парадигме самих беспилотных
технологий на фоне увеличения финанси-
рования закупок и новых разработок.

Аналогичным образом поступило прави-
тельство Индии, решившее закупить 22
ударно-разведывательных Predator C
Avenger на $2 млрд. Правительство
Южной Кореи объявило о пятилетнем
плане инвестиций в беспилотную сферу в
общей сложности более $1 млрд. 
Достижения в области БЛА будут способ-
ствовать росту рынка военных дронов.
Интеграция современных алгоритмов ма-
шинного обучения и искусственного ин-
теллекта стимулирует спрос со стороны
разведывательных и им подобных струк-
тур. Например, в США таможня и погра-
ничная охрана используют беспилотники
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Военные ведомства развитых стран вкладывают в разработку БПЛА огромные средства

для мониторинга мексиканской границы, а
Департамент внутренней безопасности и
ФБР применяют их для своих целей. В
том числе, защиты первых лиц госу-
дарства. 

В прошлом году Агентство таможенной
службы и пограничной охраны США про-
вело испытания небольших дронов для на-
блюдения за границами в операционных
секторах в штатах Аризона, Техас и Вер-
монт. Оценивались их возможности раз-
ведки и наблюдения в регионах, где
наземный персонал и пилотируемых аппа-
раты подвергаются высокому риску.
В ноябре 2017 года с целью усиления
контроля за границами с Китаем и Паки-
станом индийская армия подала тендер-
ные запросы на приобретение 600 мини
БПЛА. Аппараты будут закуплены для пе-
хотных батальонов индийской армии.

Ожидается, что в ближайшие пять лет
рынок военных беспилотников в Азиатско-
Тихоокеанском регионе (АТР) покажет

Горизонты рынка 
боевых беспилотников



среднегодовые темпы роста в 17%. Про-
гноз объясняется растущим спросом в раз-
вивающихся странах, включая Индию и
Китай. На долю КНР приходится более
50% доли на АТР, чему в немалой степени
способствует увеличение инвестиций в за-
купку. Китайское правительство сосредо-
точено на увеличении внутреннего
производства дронов с целью уменьшения
импорта из США. Например, в июле 2017
года начато производство CH5 Rainbow,
который будет стоить вдвое меньше, чем
американский MQ-9 Reaper. 

Однако, проблемы, связанные с безопас-
ностью использования и строгим госу-
дарственным регулированием в отдельных
странах, препятствуют росту рынка. Гло-
бальный военный беспилотный рынок ха-
рактеризуется наличием как основных
игроков с разнообразными портфелями
продуктов, так и стартапов, предоставляю-
щих нишевые продукты. 
Но среди лидеров инноваций просматрива-
ется жесткая конкуренция, поскольку тех-
нологические достижения используются в
аналитических и разведывательных целях
разных стран и стратегических альянсов. 

Что реализуется сейчас
На недавно прошедшей выставке в Фарн-
боро стало известно, что Армия США ку-
пила нераскрытое количество
беспилотных Raytheon Coyote с радиоло-
каторами Ku-диапазона (сантиметровые
волны), которые предполагается исполь-
зовать в составе средств противоракет-
ной обороны. 

«Койот» предназначен для уничтожения
вражеских БПЛА, включая малоуязвимые
композитные квадрокопетры и другие бес-
пилотные средства 1 и 2 классов, на кото-
рые наводится радарами управления
огнем. Может запускаться с воздуха,
земли и воды, использоваться индивиду-
ально или группами и адаптироваться к
различным миссиям, включая наблюдение,
РЭБ и антитеррористические операции. 

Испытания показали высокую эффектив-
ность. Из 12 целей были успешно пора-
жены 11. Как заявляют в Raytheon,
текущее финансирование Армии США
позволит завершить разработку и развер-
тывание систем до конца года. Как со-
общается, планер «Койота» может
поставляться на экспорт, но его электро-
ника и боеголовка нет.  

БПЛА в борьбе с БПЛА – это важная тех-
нология. Использование стандартных
средств ПВО против беспилотников эко-
номически нецелесообразно. Противора-
кеты дорогие, а цели – копеечные, что
наглядно демонстрирует в том числе рос-
сийский опыт в Сирии.

Российские планы и программы внедре-
ния в сфере военных и околовоенных
БПЛА тоже амбициозны. Подготовка опе-
раторов БПЛА будет осуществляться на
новой базе Ростеха. Под эти цели холдинг
«Технодинамика» планирует модернизи-
ровать аэродром экспериментальной
авиации «Киржач». Открытый ранее
здесь центр по подготовке операторов
БПЛА способен обеспечить подготовку
нескольких тысяч специалистов в год. 

Компания ZALA AERO, входящая в кон-
церн «Калашников» Госкорпорации Ро-
стех, успешно испытала комплекс
беспилотного воздушного судна с приме-
нением технологии лазерного сканирова-
ния (LIDAR). ЛА оснащен лазерным
сканером неназванного ведущего миро-
вого производителя, способным опреде-
лять координаты на поверхностях со
сложным рельефом с высокой точностью.

Технология дает возможность получать
трехмерную модель рельефа с искус-
ственными препятствиями, днем, ночью и
в условиях низкой видимости. С ее помо-
щью можно определять уровень провиса-
ния проводов, обследовать состояние
любой инфраструктуры, что раньше дела-
лось при помощи пилотируемых или на-
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земных средств. Бесспорным преимуще-
ством является большая скорость получе-
ния данных и снижение затрат. В
сочетании с аэрофотосъемкой в видимом
или ИК-диапазоне, решение открывает
широкие перспективы.

Концерн «Калашников» работает над соз-
данием оператора по обслуживанию бес-
пилотников. Как собственных, так и
созданных другими производителями.
Новый мегаоператор будет предоставлять
полный спектр услуг по эксплуатации
БЛА. В том числе, станет подрядчиком и
для силовых структур.     

Группа «Кронштадт»» в настоящее время
занимается доработкой перспективного
БПЛА. Как недавно сообщила компания,
«Орион» с вооружением на борту впер-
вые поднялся в небо. И сразу с двумя
имитаторами боеприпасов на борту!

БПЛА создается в рамках программы
«Иноходец». В 2011 году руководство
«Кронштадта» подписало контракт с Ми-
нобороны РФ, в соответствии с которым
компания разработает средневысотный
БПЛА массой 1 тонна с большой продол-
жительностью полета. «Орион» сможет
брать до 300 кг полезной нагрузки и со-
вершать полеты продолжительностью
более суток на высоте 8 км. Параметры
поистине фантастические.
А совсем недавно пресс-служба Мини-
стерства обороны РФ сообщила, что рос-
сийская армия будет оснащена ударным
БПЛА «Форпост-М».

Испытания летательного аппарата подхо-
дят к концу. По замыслу разработчиков,
беспилотник получит современный радар,
оптические системы и высокоточные
управляемые бомбы. Он будет сам в со-
стоянии  находить, идентифицировать и
уничтожать наземные цели в любую по-
году и ночью. В оборонном ведомстве
подчеркивают, что бортовое радиоэлек-
тронное оборудование не имеет аналогов.

www.helicopter.su

[1] Military drone market worth over $13 billion by 2024. Global Market Insights Press Release. www.gminsights.com
[2] FARNBOROUGH: Raytheon sells US Army Coyotes for counter-UAS role. Flightglobal
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Южная Корея активно участвует в проектировании, испытании и создании авиационных технологий
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Вертолет 
для дальневосточного тигра
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Корея показала себя настоящим азиат-
ским тигром, за несколько десятилетий
осуществив невероятный по масшта-
бам экономический рывок. Страна по-
строила судостроение, автомобильную
и электронную промышленности миро-
вого уровня.

И собственно, как и с Китаем, многие
эксперты ожидали такую же быструю
экспансию на рынке вооружений, в том
числе, авиационных. Но не оказались
ли прогнозы слегка преждевремен-
ными? Наверное, нет. Хотя многоцеле-
вой вертолет собственного
производства для военных и служеб-
ных нужд вместо американской тех-
ники был идеей фикс шести или семи
последних президентов республики. 
В программе KUH, как в зеркале, отра-
зилась вся корейская авиационная
тема, связанная с политической подо-
плекой, завязанной на конкуренцию
влиятельных промышленно-финансо-
вых групп в стране и мире. 

Новый глобальный игрок
Южная Корея начала успешно конкуриро-
вать на международном рынке, но еще
долго оставалась одним из крупнейших
импортеров вооружений. Рост промыш-

ленной мощи сыграл на руку американ-
ским оборонным фирмам. Страна и сего-
дня является крупнейшим получателем
американского оружия. Но это уже не
улица с односторонним движением.

Соединенные Штаты импортировали тех-
нологии, особенно в судостроительную
промышленность, и получали выгоду от
южнокорейского сотрудничества в про-
изводстве истребителя F-35. По мере раз-
вития возможностей, что вполне
естественно, Южная Корея смогла про-
изводить что-то не только для себя, но и
на экспорт, преследуя собственные про-
мышленные, технологические и политиче-
ские цели. Совместное производство и
реэкспорт положили базис для производ-
ства вертолета Surion, относящегося к
классу Puma и появившегося благодаря
возможностям и технологиям Eurocopter. 

А началась эта история давно. В 1960-х
годов тогдашний южнокорейский президент
Чун-хи объявил курс на самостоятельную

линию обороны ввиду эскалации ядерной
угрозы со стороны КНДР. Оборонный бюд-
жет страны начал стремительно расти. К
1980-м годам южнокорейская оборонная
промышленность уже выпускала большое

количество боевой техники, в том числе,
вертолеты 500MD и истребители F-5E. 

Развитие оборонки во многом было об-
условлено стратегическим партнерством
с американцами, предоставлявшим согла-
шения о лицензировании и совместном
производстве. Обе страны выиграли от
оборонного бума в Южной Корее. Амери-
канские военные гиганты, такие как Lock-
heed Martin, получали огромные
контракты на совместное производство, а
Южная Корея строила самостоятельную
военную силу. 

К 1990-м годам страна стала поставщи-
ком оружия третьего уровня. Вклад в ми-
ровой рынок вооружений резко
изменился, когда корейское правитель-
ство начало тратить миллиарды на
НИОКР. В нулевые годы доля авиацион-
ных вооружений в военном экспорте вы-
росла до трети. А в 2007 году президент
Ли Мён Бак провозгласил оборонку драй-
вером роста. Экспортные возможности к

2020 году должны вырасти до $4 млрд., а
число работников до 50 тыс. человек.
В настоящее время Южная Корея активно
участвует в проектировании, испытании и
создании авиационных технологий.

www.helicopter.su
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Спектр интересов включает истребители
F-16, тренировочные самолеты K-1 и T-50.
Но, по мнению американцев, отставание
в основных технологиях до сих пор не
преодолено. Это касается авиационной
электроники, систем управления, воору-
жений, авиадвигателей и композитов. По-
этому полной независимости от импорта
нет и сегодня. Однако, это уже не третий
уровень. Корея стала поставщиком воору-
жений мирового масштаба, конкурирую-
щим с «наставниками». 

В 2005-м был принят закон о военной ре-
форме. Новая доктрина законодательно
закрепила курс на самообеспеченность
обороны. В рамках плана военного строи-
тельства Корея намерена стимулировать
оборонные исследования и разработки
путем увеличения оборонного бюджета по
11,1% в год до 2015-го и 7,1% до 2020
года. 

Расходы на НИОКР стали распределяться
между частными оборонными фирмами. С
$132 млрд. в 2005 году они выросли до
фантастических $410,7 млрд. в 2008-м. Но
немного помешал кризис. В 2010 году
рост военных расходов составил лишь
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3,6%. Однако корейские производители
падение выдержали благодаря продаже
дорогостоящей техники (в основном, ко-
раблей) и технологий. 

Способность передавать военную тех-
нику позволила южнокорейским оборон-
ным фирмам оказаться жизнеспособнее,
чем американским, на местном и некото-
рых других рынках. В 2008 году Южная
Корея и Турция подписали экспортную
сделку по танковым технологиям на
сумму $300 млн. исключительно благо-
даря этому.

Кроме того, большинство покупателей
пугают высокие цены американцев, и
они выбирают более доступное и менее
сложное оружие. В целом, американский
экспорт падает. Возможно, из-за
ограничивающей возможности про-
граммы иностранных военных продаж
(FMS). Кстати, именно она помешала за-
ключить контракт стоимостью $1,2 млрд.
на поставку в Южную Корею четырех
беспилотников Global Hawks. Корейский
контракт до сих пор не закрыт, и его ак-
тивно педалирует KAI. 

Кроме арабских шейхов американское
оружие уже почти никто не покупает.
Если в 1990-х они контролировали 60%
рынка, то сейчас лишь около 30%. Этим
пользуются корейцы. Сами американцы
отмечают, вопросы передачи и утечки
военных секретов всегда были источни-
ком напряженности между двумя стра-
нами.

Другие государства уже серьезно рас-
сматривают Южную Корею в качестве по-
тенциального поставщика в рамках
модернизации своих вооруженных сил.
Это Малайзия, Филиппины, Вьетнам и
Таиланд. Кстати, недавно Таиланд выра-
зил заинтересованность в вертолетах Su-
rion. Ширится сотрудничество с
европейскими (Польша) и латиноамери-
канскими странами (Колумбия), а также с
Израилем. 

Южнокорейские оборонные фирмы стано-
вятся все более актуальными на междуна-
родном рынке вооружений за счет
снижения потенции США и продолжающе-
гося собственного роста. И на этом фоне
появляется конкурентоспособный верто-
лет! 

вертолетная индустрия, август 2018

Первая партия KUH-1 Surion была передана Школе во-
енной авиации в провинции Нонсан 22 мая 2013 года



НАЦИОНАЛЬНАЯ ПРОГРАММА

реоценив риски, корейцы согласились ку-
пить AH-64E Apache. Но от разработки с
помощью приобретенных технологий вер-
толета с легким вооружением и беспилот-
ника KAI не отказалась.

Официально корейская национальная
вертолетная программа (KHP) была запу-
щена в 2006 году. С октября 2007-го полу-
чила название «Korean Utility Helicopter»
(KUH), а в июле 2009 года была переиме-
нована в «Surion» (в переводе «совершен-
ство»). 

Генеральным подрядчиком является KAI.
В качестве основного партнера выступал
EADS Eurocopter (теперь Airbus), оказы-
вающий техническую помощь и постав-
ляющий компоненты роторов,

Разработка завершилась в апреле 2013
года. Первые производственные конт-
ракты и контракты на создание версий
для Корпуса морской пехоты уже подпи-
саны. На очереди контракт с федеральной
полицией. Как скоро, пока никто не знает,
но новые модели будут предлагаться на
экспорт через совместное предприятие с
Airbus.

Проект многоцелевого корейского верто-
лета (KUH) нацелен на замену старею-
щего парка UH-1H Hueys. Кроме того,
программа позволит повысить потенциал
предприятий, выпускающих вертолеты.
Однако, проект заметно урезан. Первона-
чально планировалось представить плат-
форму, на которой могли строиться и
ударные варианты, но не сложилось. Пе-
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Surion, KUH и Eurocopter
Корейцы долго выбирали партнера и в
итоге остановились не на американском.
Декабрь 2005 года ознаменовал эндшпиль
южнокорейского тендера на производство
245 служебных транспортных вертолетов.
Это положило начало появлению в 8-тон-
ном классе Surion, первоначально рассчи-
танного на 11 военнослужащих. 

Правительство окончательно утвердило
контракт в июне 2006 года, и проект начал
раскручиваться полным ходом. Хотя, если
судить о стоимости, программа не сразу
набрала оборотов. Вместо обычных в
таких случаях $6-8 млрд. планировалось
израсходовать $4,5 млрд. А первона-
чально было выделено лишь $1,3 млрд. Но
это только на НИОКР! 

В январе 2018 Корпус морской пехоты страны
получил два MUH-1 Surion корабельного
базирования со складными лопастями и
антикоррозийным покрытием

www.helicopter.su
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трансмиссии и автопилоты. Доля Airbus в
проекте на этапе разработки была 30%,
но на этапе производства снижена до
20%. Так что, это почти полностью корей-
ский вертолет.

Полномасштабное производство должно
было начаться в 2012 году, но подвели
НИОКР. Бизнес-планы партнеров тоже
постоянно лихорадило. 250 вертолетов не
хватало даже для внутреннего рынка.
Планы были пересмотрены в сторону уве-
личения. Сначала до 300 единиц, а потом
появилась идея об экспорте гражданской
версии. Ожидается, что общий спрос пре-
высит 400 вертолетов. Амбиции сдержи-
вает лишь нежелание Airbus своими
руками создать конкурента 7-тонному
H175.  

Еще в 2009 году южнокорейское агент-
ство Yonhap News цитировало анонимный
правительственный источник, заявлявший
о намерении получить до 300 зарубежных
заказов на KUH в ближайшие 25 лет. Это
примерно 30% прогнозируемого глобаль-
ного спроса на вертолеты крупнее UH-1,
но меньше UH-60.

До 2013 года KAI ориентировалась на эти
экспортные показатели, несмотря на то,
что конкуренты сильно прогрессировали.
А конкурировать Surion придется с «мон-
страми» AW189, Bell 525, H175, плюс не-
сколько более крупными, такими как
Puma, Mи-17, NH90 и Sikorsky H-60.

С самого начала некоторые источники

указывали, что проект будет базироваться
на производных семейства Daphin (AS
565 Panther/H155), но подобные утвержде-
ния оказались несостоятельными. Окон-
чательный дизайн получил некоторое
внешнее сходство с H155 и Puma, но
внутри оказалось слишком много отличий. 
KUH Surion имеет длину 15 м, высоту 2 м,
ширину 4,5 м и максимальный взлетный
вес 8,7 тонны. Оснащен парой турбоваль-
ных T-700 GE, благодаря чему обладает
дальностью 480 км. Система HUMS спо-
собна эффективно работать на протяже-
нии всего полета. Вертолет рассчитан на
двух пилотов и 9 вооруженных пассажи-
ров. По другим данным, на двух членов
экипажа и 15 военнослужащих.

Бронированные кабина и рама выдержи-
вают выстрел из калибра 7,62 мм, а топ-
ливным бакам нипочем более серьезное
оружие (по разным оценкам, 12,7 мм или
14,5 мм). Системы предупреждения и за-
щиты разрабатываются совместно Cassid-
ian и LigNex (Южная Корея) и включают
широко распространенную систему пред-
упреждения о ракетном нападении
AN/AAR-60 MILDS.

Согласно некоторым источникам, верто-
лет будет иметь четыре точки внешней
подвески, на которых смогут размещаться
ракеты типа TOW. Правда, о разработках
и испытаниях собственного оружия KAI
пока ничего не сообщала.

Первый полет состоялся еще в 2010-м, а
первые поставки в корейскую армию на-
чались в 2013 году. Всего армейцы полу-
чили порядка 90 SUH-1 по трем
контрактам. В 2016 году проект пришлось
дорабатывать из-за неготовности к экс-
плуатации в холодном климате. Этого тре-
бовали экспортные возможности. В
апреле этого года в штате Мичиган (США)
были успешно проведены испытания про-
тивообледенительной системы. 

В том же году KAI получила правитель-
ственный контракт стоимостью $523 млн.
на поставку 243 вертолетов до 2023 года.
Но программа не обошлась без сканда-

лов. Уже в следующем году руководителя
KAI обвинили в преднамеренном превы-
шении расходов на $21 млн. Корейские
прокуроры подозревали компанию в рас-
трате вдвое большей суммы в ходе управ-
ления закупками.      

Первые поставки морских версий также
уже стартовали. В январе этого года Кор-
пус морской пехоты страны получил два
MUH-1. Эти Surion получили складные ло-
пасти для корабельного базирования и ан-
тикоррозийное покрытие. Нашлемные
дисплеи поставляет израильская Elbit Sys-
tems, а британская GKN Aerospace – топ-
ливные баки из особо прочных и гибких
материалов. 

Surion может использоваться и в других
областях. В частности, планируются по-
ставки для национальной полиции и раз-
работка медицинской версии. Уже
проявлен интерес со стороны Перу и Ин-
донезии.

Почти десять лет понадобилось корейцам,
чтобы создать свой вертолет. Много это
или мало, судить трудно. Для Airbus или
Bell, конечно, много. Но если учесть, что
индустрия практически создавалась с
нуля, а в итоге страна присоединилась к
малочисленной когорте из одиннадца-
тыми мировых производителей, вряд ли. 
В настоящее время страна располагает
примерно 700 вертолетами, из которых
более половины требует замены. Парк
очень разношерстный. Кстати, в Корее
эксплуатируется примерно 50 Ка-32. Все
остальное – это американские и европей-
ские модели, которые давно устарели. Их
они теперь легко поменяют. 

По большому счету, Южная Корея решила
два вопроса: обновление вертолетного
парка и создание собственной индустрии
мирового класса. А окажется программа
KUH успешной в глобальном масштабе,
будет определять гражданский вектор
развития отрасли, а также коктейль из
коммерции и политики… 

Владимир Шошин

вертолетная индустрия, август 2018

В 20016 году KAI
получила
правительственный
контракт стоимостью
$523 млн. на поставку
243 вертолетов до 2023
года
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Bell и Subaru объявили миру о совместной работе над коммерческим вариантом Bell 412 EPI

С конверсией по жизни
ванию с МВЗ им. М.Л. Миля переоборудо-
вала в противопожарные Ми-14БТ авиа-
ции бундесвера. Два из них попали в
США, где предполагалось получение раз-
решения от FAA на полеты для тушения
лесных пожаров в Калифорнии. Верто-
леты были доработаны насосами с гидро-
моторами канадской фирмы AvCon и
гидроблоками с самолетов-заправщиков
КС-135В. 

Есть более короткие цепочки, когда воен-
ный вертолет переделывают в служебный
– медицинский или поисково-спасатель-
ный. Например, Black Hawk существует в
специальной модификации HH-60M Mede-
vac. Дело житейское. 
Наши «восьмерки» переделывались мно-
гократно для любых служебных и специ-
альных нужд. К примеру, четыре года

назад МО Индии одобрило использование
вертолетов Ми-17В-5 для перевозки особо
важных персон, в том числе президента и
премьер-министра. Как сообщалось, вре-
менная потребность возникла в связи с
известным скандалом AW. Программа
конверсии длительностью полгода должна
была затронуть шесть машин. В долго-
срочной перспективе рассчитывалось
объявить новый тендер и закупить для
этих целей другие вертолеты.

Мечи на орала
Но есть примеры и настоящей перековки
бойцов в граждан. Взять хотя бы проект
Subaru Bell 412EPX. Японцы собирались
обновлять свой вертолетный флот Сил
самообороны, а потом подумали и ре-
шили военную версию расширить до ком-
мерческой.

Военная техника, какой бы она не была
совершенной, со временем устаревает.
Как правило, планеры еще имеют ресурс,
который может пригодиться в народном
хозяйстве. Боевые вертолеты снимаются
с вооружения, дорабатываются, сертифи-
цируются и отправляются на коммерче-
ский рынок, где получают новую жизнь.
Иногда удачные новые образцы сразу
предлагается использовать в коммерции. 

Самый наглядный пример, кстати, наш
Ми-14. В конце 90-х на «Конверс Авиа»
совместно с МВЗ им. М.Л.Миля проводило
доработку Ми-14ПС и БТ для граждан-
ского применения в транспортном, по-
исково-спасательном и пожарном
вариантах. Опыт применения этой ма-
шины в ГА имеется и за рубежом. Фирма
AEROTEC GmbH (Германия) по согласо-



В ходе крайней выставки в Фарнборо Bell
и Subaru объявили миру о совместной ра-
боте над коммерческим вариантом Bell
412 EPI, получившим в 5 июля сертификат
летной годности FAA как дополнение к
сертификату 412 EPX. Замена UH-1J в на-
земных частях Сил самообороны этими
машинам начнется в 2022 году, когда
стартуют первые поставки. Вертолеты
будут использоваться «для защиты остро-
вов и оказания помощи при бедствиях».

Subaru Bell 412EPX выигрывает от более
прочной коробки приводов с сухим редук-
тором, увеличения внутренней полезной
нагрузки до 12 200 фунтов и крутящего
момента на 11% на скоростях ниже 60
узлов. Это обеспечивает операторам не-
сомненный рост транспортных возможно-
стей и эффективности работы. Когда
коммерческий вариант станет доступным
для клиентов во всем мире, Subaru и Bell
не говорят, коротко охарактеризовав
сроки «в будущем».  

Еще один характерный пример уже цели-
ком наш. Четыре-пять лет назад в СМИ
появились сообщения о том, что Россия
превращает ударные Ми-24/35 в летаю-
щие лимузины для военных. Как и его
двоюродный брат Ми-8/17, серия россий-
ских Ми-24/35 имеет множество уникаль-
ных конфигураций. Тем не менее, одной
из самых загадочных является демилита-
ризированная версия Mи-35МС, способ-
ная служить в качестве воздушного такси
для военных VIP-персон.

Хотя Ми-24 изначально спроектирован с
кабиной, она отличается весьма скром-
ными размерами. Вариант не слишком
подходит на роль кандидата на преобразо-
вание в VIP-транспорт, хотя новая моди-
фикация была замечена в феврале 2013
года на базе «Роствертола» в Ростове.
Помимо измененной формы иллюминато-
ров можно было отметить новое оборудо-
вание в передней части фюзеляжа.
Предполагается, что вертолет будет обо-
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только комфортным, но и самым устрашаю-
щим транспортным средством в мире.  
Ну а главным конверсионным типом всех
времен стал S-55, который раньше других
начали переводить в коммерческую экс-
плуатацию в новых модификациях или пе-
реводить на гражданку после списания.
Как и многие машины Сикорского, S-55
начинал свой путь военным вертолетом, а
позже адаптировался к коммерческой
службе. Разработка началась в 1946-м, а
серийное производство в 1949 году. Граж-
данская сертификация коммерческой вер-
сии S-55 была впервые получена в 1952-м,
а уже в июле 1953-го бельгийская Sabena
открыла первую международную вертолёт-
ную линию. И трудился на ней S-55!

Время шло, а вертолет продолжал летать в
новых ипостасях, с новыми пламенными
сердцами и внутренностями. Британская
Westland по лицензии построила более 400
таких машин для военного и коммерче-
ского использования. На них летала коро-
левская семья. Лицензионное
производство S-55 было также налажено в
Японии компанией Mitsubishi и во Фран-
ции компанией Sud-Est. В 1993 году Verti-
cal Aviation Technologies начала
разработку сверхтихого варианта S-55QT
Whisper Jet. Через шесть лет машина с не-
привычным для нее пятилопастным вин-
том, новым мотором Allied Signal TSE
331-10 и модифицированной до неузна-
ваемости кабиной была сертифицирована.
Многие их них еще эксплуатируются.

И еще один известный тип – Erickson S-
64E Skycrane. Это вариант Sikorsky S-64,
когда-то переданный Сикорским шведской
частной компании для дальнейшей разра-
ботки и производства. Несмотря на свою
более чем 50-летнюю историю, эти ма-
шины по-прежнему активно используются
и сегодня. Хотя, в целом, конечно, более
распространена обратная модель – мили-
таризация гражданских типов. Но это уже
совсем другая история.

Владимир Шошин 

рудован комплексами правительствен-
ной связи. 
«Вертолеты России» объяснили явление
столь загадочной модификации разработ-
кой опытной машины для испытания ком-
плексов связи и радиолокации. При этом,
отмечалась установка новой система ак-
тивной защиты от поражения средствами
ЗРК с инфракрасной системой наведения.
А подобные комплексы имеются на Ми-8
МТВ президентского авиаотряда. 

Согласно западными источникам, у Рос-
сии есть как минимум четыре Ми-35МС,
которые периодически уходят в небо с
вертолетных площадок Кремля и недавно
перестроенного МО. Не исключается, что
они управляются российской пограничной
службой или Министерством обороны.
Ми-35МС не имеет вооружения, но вид
его ливреи не далек от военного. В том
месте, где обычно висят ракеты, за-
мечены дополнительные топливные баки
и что-то напоминающее сигнальные ра-
кеты. Вместо пушки под бородой имеется
большой радарный обтекатель, за кото-
рым вдоль позвоночника вертолета
кроется целый ряд самых разных антенн.
Эта антенная ферма, по всей видимости,
включает в себя большую установку спут-
никовой связи Радуга-МБ за главным ро-
тором вертолета. 

Интерьер этих уникальных вертолетов рас-
крывает современную и роскошную каюту,
хотя она может вмещать лишь несколько
человек. Как и другие VIP-вертолеты, у
него есть дисплеи с плоскими экранами и
спутниковый телефон. Диван может ис-
пользоваться как кровать. В целом, по-
хоже, что в кабине можно удобно
разместить около пяти пассажиров.

Тем не менее, нужно задаться вопросом,
почему Россия занимается конверсией Ми-
35, когда Ми-8 для этих целей подходит на-
много лучше. Кажется, кому-то на вершине
российского военного аппарата хочется,
чтобы его воздушная колесница была не

[1] Bell and Subaru collaborate on commercial 412 helicopter upgrade. Vertical
[2] Russia Converts Hind Attack Helicopters Into Flying Limos For Military VIPs. Tyler Rogoway. FoxtrotALPHA



ВЫСТАВКИ

21 - 26 августа

8 - 11 сентября

23 - 25 октября

6 - 11 ноября

14 – 16 ноября

28 – 30 ноября

Армия 2018 - международный военно-технический форум

Гидроавиасалон 2018 - XII Международная выставка 

и научная конференция

Testing & Control 2018 - международная выставка испытательного и

контрольно-измерительного оборудования

Airshow China 2018 - международная выставка 

авиационно-космической промышленности

BIAS 2018 – 5-й Международный авиасалон в Бахрейне

Japan Aerospace 2018 – 15-я международная авиакосмическая 

выставка Японии

Россия, Кубинка, КВЦ Патриот

Россия, Геленджик

Россия, Москва, 

МВЦ «Крокус Экспо»

Китай, Чжухай

Бахрейн, Манама

Япония, Токио

www.rusarmyexpo.ru

www.gidroaviasalon.com

www.testing-control.ru

www.airshow.com.cn

www.bahraininternationalairshow.com

www.japanaerospace.jp/en
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